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12 декабря -  старт продаж ЖК «Аквилон НАГОРНАЯ»

В каждом изделии Олега УТКИНА 
и Алёны АКИМОВОЙ – тепло 
и атмосфера нашего региона, 
переданные в весьма оригинальном 
ключе. «Белошипы», «ДикоБразы» – 
какие ещё тапки архангельских 
мастеров пользуются спросом? ——>|5

Шаг за шагом – в поморских тапках

8-911-554-19-27

«Газель» 
всех 

типов
44-19-27

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ
город, область, 

междугородные
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ29
город, межгород,

квартирные, офисные,
дачные переезды,
стройматериалы

НИЗКИЕ ЦЕНЫ
ТРАНСПОРТИРОВКА
ОКОННЫХ БЛОКОВ
УСЛУГИ ГРУЗЧИКОВ

8-911-583-70-00

АРХАНГЕЛЬСК
ШЕНКУРСК

44-13-77 
8-911-554-1377

из Архангельска –

8.30, 15.00
из Шенкурска –

7.00, 15.45

«Мерседес»

а/м «Газель»
до 2 тонн

термофургон,
длина груза до 6 м

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

(8182) 47-49-47
8-950-962-58-68

ДРОВА
КОЛОТЫЕ

РАСПИЛ ПОД РАЗМЕР ЗАКАЗЧИКА
БОКОВАЯ ЗАДНЯЯ ВЫГРУЗКА

ЗЕМЛЯ ПЛОДОРОДНАЯ,
КОРА, ОПИЛОК, ПЕСОК,ШЛАК, 

ГРУНТ ДЛЯ ОТСЫПКИ УЧАСТКОВ

(8182) 47-34-92,
8-902-705-0391

Реклама

В наличии более 1000 м3

Тел.: (8182) 24-33-95, 8-911-554-25-00

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
БРУС • ПИЛОВОЧНИК

www.lesprom29.ru

Куплю часы 
сломанные и на ходу

Тел. 8-921-483-0228.

ГАЗЕЛИ
ВСЕХ ТИПОВ
И ДРУГИЕ А/М

ГОРОД,
ОБЛАСТЬ,

РОССИЯ.
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

ГРУЗИМ � ВОЗИМ ВСЁ
43-0777
8-921-243-0777

ГРУЗЫ ДО 2 ТОНН, 
ДО 6,5 М +5 ПАССАЖИРОВ
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Даниил ШАПОШНИКОВ, 
заместитель главы 
Архангельска 
по вопросам 
экономического 
развития и финансам

– В этих сложных усло-
виях в экономике Архангель-
ска существует положитель-
ная динамика. В частности, 
объём промышленного про-
изводства на 2025 год про-
гнозируется в размере 
74 млрд рублей, рост индек-
са составит более 6%, что 
выше средних показателей 
по области. Кстати, пример-
но таким же рост индекса 
будет и по итогам 2024 года 
в сравнении с 2023-м. А это 
уже благоприятная для нас 
тенденция.

По данным, полученным 
от налоговой инспекции, 
суммарный фонд оплаты 
труда в городе в 2025 году 
увеличится почти до 79 млрд 
рублей – это на 6 млрд боль-
ше цифр текущего года. 
Напомню, что от фонда 
оплаты труда зависят наши 
поступления от опорно-
го для бюджета налога – 
НДФЛ. И речь идёт о неболь-
шом, но реальном росте 
заработной платы горожан, 
поскольку он выше уровня 
инфляции.

Ещё один значимый 
экономический показа-
тель – инвестиции в основ-
ной капитал. Здесь мы 
тоже отмечаем рост свыше 
4 млрд рублей – до 45 млрд. 
Только в администрации 
города на сопровождении 
находятся 176 инвестпро-
ектов, из них 161 – проек-
ты резидентов Арктиче-
ской зоны России. В общей 
сложности планируется при-
влечение 123 млрд рублей, 
создание свыше 6000 новых 
рабочих мест.

Также в Архангельске 
в разной степени реализа-
ции находятся девять мас-
штабных инвестиционных 
проектов. 

С о б с т в е н н ы е д охо -
ды бюд жета Архангель-
ска растут (в 2025 году они 
составят около 8,4 млрд руб-
лей), что для нас также явля-
ется очень важным индика-
тором, в том числе каче-
ства работы администра-
ции города.

Действенным инстру-
ментом остаётся наша про-

грамма обеспечения устой-
чивости городского бюд-
жета: суммарно за три года 
эффект от её применения 
превысил 1,3 млрд рублей. 

Сейчас разработана 
новая программа на 2024-
2026 годы, и за 9 месяцев 
текущего года она дала 
246 млн рублей экономии. 
Мы много работаем над 
повышением эффектив-
ности расходов абсолют-
но по всем направлени-
ям, и эта работа приносит 
результат.

КОММЕНТАРИЙ

На сессии городской Думы, прошедшей 
4 декабря, был принят в первом чтении 
проект бюджета Архангельска на 2025 год 
и плановый период 2026 и 2027 годов. 
Несмотря на непростую финансовую 
ситуацию в регионе, в бюджете областного 
центра предусмотрены не только все 
текущие социальные обязательства 
и расходы на городское хозяйство, 
но и инвестиционная составляющая. При 
этом значительна доля собственных доходов: 
город прирастает по ключевым показателям 
экономики.

Как сообщила директор 
департамента финансов 
администрации Архангель-
ска Вера ЛЫЧЁВА, дохо-
ды на 2025 год составляют 
15,6 млрд рублей, расходы – 
16,4 млрд рублей. Соответ-
ственно, дефицит запла-
нирован на уровне 845 млн 
рублей, и сейчас он мак-
симальный – 10% от соб-
ственных доходов города. 
По словам заместителя гла-
вы Архангельска по вопро-
сам экономического разви-
тия и финансам Даниила 
ШАПОШНИКОВА, это стан-
дартный процент, который 
закладывается в бюджет, 
и зачастую по итогам года 
он меняется в меньшую сто-
рону. При этом 2026-2027 

годы запланированы без-
дефицитными.

О том, что дефицита 
в 10% опасаться не стоит, 
говорит и тот факт, что в бюд-
жете 2025 года на обслужи-
вание муниципального дол-
га заложено 434 млн рублей, 
тогда как реальные расходы 
2024-го по этой статье соста-
вили менее 12 млн.

Э та разниц а меж ду 
резервом и фактом не еди-
ножды за год направляет-
ся на другие важные цели. 
Вот и на прошедшей сес-
сии перераспределялись 
почти 45 млн рублей, сэко-
номленные на выплате про-
центных платежей благода-
ря отсутствию потребности 
в дополнительных заёмных 
средствах. Теперь получа-
тели этих средств – муни-
ципальные детсады, школы, 
учреждения культуры.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА 
И ИНВЕСТИЦИИ

Около 64% расходов 
бюджета-2025 приходится 
на социальную сферу. Основ-
ными факторами, существен-
но влияющими на рост рас-
ходной части, Вера Альбер-
товна назвала увеличение 
МРОТ на 16,6% и в целом 
заработных плат работников 
бюджетной сферы, подоро-
жание коммунальных услуг.

На отрасли городско-
го хозяйства планируется 
направить 2 млрд 840 млн 
рублей – это 17% расходов. 
Большинство депу татов 
сочли такой уровень финан-
сирования недостаточным. 
Но зарплатные обязатель-
ства, которые, кстати, цели-
ком лежат на плечах муни-
ципалитета, объек тивно 
перетягивают чашу весов. 
При этом, как уточнил Дани-
ил Шапошников, департа-
менту городского хозяйства 
выделяется 886 млн руб-
лей – на 126 млн больше, чем 
в 2024-м.

В бюджете на следую-
щий год сохраняется и инве-
стиционная составляющая. 
Среди наиболее крупных 
проектов – продолжение 
строительства новой доро-
ги по улице Карпогорской 
и реконструкции площади 
Профсоюзов. Срок испол-
нения контракта по площа-
ди Профсоюзов – ноябрь 
2026 года, но поставлена 

задача максимально сокра-
тить неудобства для всех, 
и основной объём работ 
запланирован на 2025 год.

Также в следующем году 
будут достроены две пел-
летные котельные – на улице 
Постышева и острове Крас-
нофлотском. Инвесторами 
строятся и газовые котель-
ные, что поможет улучшить 
ситуацию с новыми мощно-

стями в сфере энергетики 
в Архангельске.

Без серьёзных наре-
к а н и й  к п о д р я д ч и -
к ам и д ёт к апи т а льный 
ремонт школ № 11, 14, 52 
и эколого- биологического 
лицея – работы также завер-
шатся в 2025-м.

О кол о 4 0 м лн ру б -
л е й буд е т н а п р а в л е н о 

на ремонт дворовых проез-
дов, 10 млн – на ремонт тро-
туаров. Как отметил Дани-
ил Шапошников, финанси-
рование этого направления 
по возможности увеличат.

Учтены в бюджете и сред-
ства, необходимые д ля 
обновления набережной 
Северной Двины от Архан-
гельского ЛВЗ до улицы 
Гагарина: этот проект побе-
дил в голосовании по феде-
ральной программе «Форми-
рование комфортной город-
ской среды». Возможно, что 
благоустройство разобьют 
на несколько этапов. Также 
в 2025 году по плану завер-
шится красивый проек т 
по обустройству набереж-
ной реки Соломбалки.

ОБЪЕКТИВНЫЕ 
ТРУДНОСТИ

Проблемную тему испол-
нения городом судебных 
решений подняли Денис 
ЛАПИН, Светлана АЛЕФИ-
РЕНКО и другие депутаты. 
Сейчас таких решений око-
ло 1100, хотя ещё лет пять-
шесть назад было до 2 тысяч, 
и регулярно появляются 
новые.

С уд е б н ы х р е ш е н и й, 
касающихся жилья, стало 
заметно меньше. Но растёт 
доля решений, связанных 
с дорожной и коммуналь-
ной инфраструктурой, а они 
значительно более капита-
лоёмкие. Сейчас речь идёт 
об огромной сумме, неподъ-
ёмной для бюджета, – свы-
ше 73 млрд рублей, из них 
70,7 млрд приходится как раз 

на неимущественные судеб-
ные решения.

«В 2025 году мы пред-
ложили депутатам выде-
лить на исполнение судеб-
ных решений около 470 млн 
рублей, и это уже значитель-
ная часть наших собствен-
ных доходов. Из них око-
ло 125 млн – как раз обяза-
тельства неимущественного 

характера: восстановление 
и строительство электриче-
ских линий, ремонт тротуа-
ров, проездов, дорог и т.д. 
Возможно, часть решений 
удастся выполнить в рамках 
БКД», – пояснил после сес-
сии «Бизнес- классу» Даниил 
Шапошников.

Как отметила депутат 
Мария Х АРЧЕНКО, есть 
сложности с планированием 
бюджетных средств на опла-
ту работы «Рико» – предпри-
ятия, которое сегодня зани-
мается пассажирскими пере-
возками в Архангельске. 
На 2025 год из городского 
бюджета на эти цели запла-
нировано около 110 млн руб-
лей, а потребность гораз-
до выше – более миллиар-
да. В 2024 году город полу-
чил от региона 700 млн руб-
лей на расчёты с «Рико». Сей-
час, после первого чтения 
областного бюджета, нужной 
суммы в нём по данной ста-
тье не предусмотрено. Эту 
проблему предстоит как-то 
решать.

МЕЖДУ ЧТЕНИЯМИ 
БЮДЖЕТА

На данный момент в про-
екте бюджета учтены посту-
пления из федерально-
го и областного бюджетов 
на сумму около 7,2 млрд руб-
лей. Пока на 1,2 млрд меньше 
по сравнению с 2024 годом.

«Суть в том, что лимиты 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги», феде-
ральной программе «Форми-
рование комфортной город-
ской среды» и другим нац-

проектам и программам 
по муниципалитетам ещё 
не распределены. Ждём вто-
рого чтения областного бюд-
жета. На федеральном уров-
не, между тем, продолжается 
разработка новых нацпроек-
тов. Так что сумма межбюд-
жетных поступлений будет 
больше», – уточнил Даниил 
Шапошников.

Депутатский портфель: Бюджет Архангельска на 2025 год принят в первом чтении

Баланс в сложных условиях

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Ф
от

о 
ar

hc
ity

.r
u

Ф
от

о 
 d

vi
na

ne
w

s.
ru



3
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 47 (1200)  09.12.2024  BCLASS.RU Пульс города

Депутатский портфель: Бюджет Архангельска на 2025 год принят в первом чтении

Дмитрий МОРЕВ,
глава Архангельска:

– Бюджет на следующий, 
2025 год непростой, но, тем 
не менее, сегодня он был под-
держан депутатами город-
ской Думы. Доходы спрогно-
зированы в объёме 15,6 млрд 
рублей, расходы – в сумме 
16,4 млрд. Дефицит – в рам-
ках предусмотренного зако-
нодательством. При этом собственные доходы бюджета 
увеличились на 1 млрд рублей – более чем на 15%. Это 
означает, что экономика города не стагнирует, она разви-
вается. Появляются новые рабочие места, растёт нало-
говая база, соответственно, больше средств направля-
ется на решение самых важных, приоритетных задач.

В бюджете учтены все социальные обязательства. 
С другой стороны, объём расходов на городское хозяй-
ство составляет около 17%. Это, конечно, не так мно-
го, вместе с депутатами нам предстоит работать над 
увеличением финансирования данной сферы. При этом 
считаю, что в сформированном виде бюджет позволя-
ет Архангельску расти в обоих этих направлениях: мы 
сохранили все наши планы и по ремонту дворовых проез-
дов, тротуаров, и по капитальному ремонту учреждений 
социальной сферы, а также по многим другим статьям.

Из главных проблем – неисполненные судебные 
решения, нынешнее состояние инженерных коммуни-
каций. Депутаты задавали эти вопросы на сессии и мог-
ли убедиться, что постепенно средства закладываются, 
позитивная динамика есть.

Все мы ждём второго чтения областного бюджета. 
Дополнительные средства для Архангельска предус-
мотрены. Как только региональный бюджет утвердят, 
мы скорректируем и городской. Напомню, что бюджет 
города на 2024 год предполагался по доходам в районе 
15 млрд рублей, по факту же они стали на 3 млрд боль-
ше – как раз за счёт поступлений федеральных и област-
ных средств.

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель 
Архангельской городской 
Думы:

– В наше непростое вре-
мя сохранить все бюджетные 
и социальные обязательства –
это уже большое дело. Бюд-
жет сбалансирован, социаль-
но ориентирован, но нам бы 
хотелось, чтобы акценты чуть 
больше были направлены 
на городское хозяйство: дороги и тротуары, дренажно- 
ливневую канализацию, о которой сегодня столько гово-
рилось, уличное освещение, содержание общественных 
территории и т.д.

Много хороших проектов начато, и их нужно дове-
сти до логического конца. Три самых крупных на сегод-
ня – реконструкция площади Профсоюзов, продолжение 
строительства дороги по улице Карпогорской и строи-
тельство школы на 860 мест в Майской Горке – там оста-
лось закончить подведение коммуникаций и обеспечить 
содержание здания.

Понимаем, что есть объективные сложности с попол-
нением городского бюджета, поэтому рассчитываем 
на дополнительные средства из федеральной и област-
ной казны.

Заявленный дефицит в 10% – нормальная практика, 
это, скажем так, доступный дефицит, который позволяет 
городу расти и развиваться. Тем более что два следую-
щих года запланированы бездефицитными.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Нет ясности и со следу-
ющим этапом программы 
переселения людей из вет-
хого и аварийного жилья, 
но администрацией Архан-
гельска уже подготовлены 
и направлены в правитель-
ство области все необхо-
димые документы. Текущий 
этап программы город завер-
шит в декабре сдачей двух 
социальных домов на улице 
Воронина.

«Бюджет 2025 года край-
не сложный и крайне важ-
ный, проделана огромная 
работа, чтобы в принци-
пе его сверстать. Впервые 
за долгое время возника-

ет много вопросов по софи-
нансированию со стороны 
областного бюджета. Адми-
нистрации города и депу-
татскому корпусу необходи-
мо ещё плотнее взаимодей-
ствовать с правительством 
области, убеждать и дока-
зывать, чтобы Архангельск 
сохранил хорошую динами-
ку – смог принять участие 
в максимальном количестве 
федеральных и региональ-
ных проектов и программ», – 
выразил своё мнение пред-
седатель постоянной комис-
сии по вопросам бюджета, 
финансов и налогов Сергей 
ЧАНЧИКОВ.

В областном центре 
прошли торжественные 
мероприятия, посвящённые 
15-летию присвоения звания 
«Город воинской славы». Это 
звание Архангельск получил 
5 декабря 2009 года: как 
отмечено в указе Президента 
России – за мужество, 
стойкость и массовый 
героизм, проявленные 
защитниками города 
в борьбе за свободу 
и независимость Отечества.

Мероприятия начались с возложе-
ния цветов у стелы «Город воинской сла-
вы», установленной в августе 2011 года 
на набережной Северной Двины в рай-
оне её пересечения с улицей Свободы. 
Напомним, что памятный знак пред-
ставляет собой колонну с барельефами, 
гербом Российской Федерации и гер-
бом Архангельска, надписью- цитатой 
из указа главы государства. На барелье-
фах изображены основные вехи воен-
ной истории города. Уникальной осо-
бенностью архангельской стелы стали 
символы морских побед.

Примечательно, что в церемонии 
приняли участие все три градоначаль-
ника, занимавшие этот пост со дня 
присвоения почётного звания: Виктор 
ПАВЛЕНКО, Игорь ГОДЗИШ и дей-
ствующий глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ.

С предложением присвоить Архан-
гельску звание «Город воинской сла-
вы» в 2009 году выступила инициатив-
ная группа горожан. Затем последова-
ла большая совместная работа вете-
ранских организаций, общественно-
сти и администрации областного цен-
тра. Не с первой попытки, но резуль-
тат пришёл.

В январе 2010 года в Екатеринин-
ском зале Кремля Президент России 
Дмитрий МЕДВЕДЕВ вручил грамоту 
о присвоении звания делегации Архан-
гельска. Важно, что это были предста-
вители трёх поколений: ветеран Вели-
кой Отечественной войны, награждён-
ный орденами Красной Звезды, Оте-
чественной войны I степени, ордена-
ми Славы II и III степеней Серафим 
НЕСМЕЛОВ, мэр города Виктор Пав-
ленко и 11-классник школы № 55 Илья 
ВАШУТА.

«Архангельск получил это звание 
совершенно справедливо и заслу-
женно. С первых дней войны около 

трети населения города – в основном 
мужчины – ушли на фронты Великой 
Отечественной войны. Здесь оста-
лись женщины, старики и дети. А уже 
31 августа в Архангельск пришёл пер-
вый арктический конвой, который нуж-
но было срочно разгрузить. Все зна-
ют о значении ленд-лиза в те тяжёлые 
годы. По сути, в этом смысле Архан-
гельск спас нашу страну», – отметил 
на митинге Виктор Павленко.

История продолжается. В 2017 
году, когда главой Архангельска был 
Игорь Годзиш, при личном его участии 
на набережной Северной Двины непо-
далёку от стелы в дни VII съезда Сою-
за городов воинской славы высади-
ли посвящённую этим городам аллею 
сирени. Позднее там установили 
памятный камень с названиями горо-
дов, а сейчас у каждой сирени есть 
своя, «именная» табличка. Все кусти-
ки прижились, что не всегда бывает 
с приуроченными к каким-либо собы-
тиям саженцами.

«Каждый раз, когда мы собираем-
ся на этом месте, у меня возникает 
чувство преемственности поколений, 
и, наверное, самое главное в этом про-
цессе – чтобы каждое новое поколе-
ние сохраняло в своём сердце память 
о подвиге наших дедов и прадедов 
и старалось в свою очередь оставить 
что-то после себя. Пусть Архангельск 
растёт и процветает!» – пожелал Игорь 
Викторович.

Напомним, что никто из названных 
градоначальников не отставил задачи 

защиты интересов города и региона. 
Игорь Годзиш – депутат Архангельско-
го областного Собрания, Виктор Пав-
ленко – представитель губернатора 
в региональном парламенте.

А при Дмитрии Мореве – в июне 
2022 года – наш город получил Меч 
Победы. Меч, вручаемый городам- 
героям и городам воинской сла-
вы, покрыт золотом высшей пробы 
и инкрустирован уральскими самоцве-
тами. На клинке высечены знамени-
тые слова князя Александра Невского: 
«Кто с мечом к нам придёт, тот от меча 
и погибнет». Реликвия уже экспони-
ровалась в музеях, образовательных, 
культурных учреждениях, организаци-
ях патриотического воспитания моло-
дёжи.

«Поздравляю нас с вами с 15-лети-
ем со дня присвоения Архангельску 
почётного звания города воинской 
славы! Мы гордимся подвигом архан-
гелогородцев, которые ценой сво-
его здоровья, жизни сначала добы-
ли Победу, а затем восстанавливали 
город в послевоенные годы. Благода-
рю Виктора Николаевича и всю боль-
шую команду горожан, которые дока-
зали, что Архангельск достоин этого 
звания», – подчеркнул на митинге Дми-
трий Морев.

Ребята из архангельской школы 
№ 55 имени Героя Российской Феде-
рации Андрея АНОЩЕНКОВА возло-
жили к подножию стелы памятную гир-
лянду. Участники митинга, а их, несмо-
тря на мороз, было немало, прошли 
по набережной к аллее городов воин-
ской славы, куда также, как и к стеле, 
принесли живые цветы. В это утро, 
после долгих пасмурных дней, над 
рекой поднялось декабрьское солнце…

Вечером Дмитрий Морев встре-
тился с руководителями ветеранских 
организаций Архангельска: поздравил 
их со знаменательной датой, ответил 
на вопросы и взял на контроль реше-
ние прозвучавших в ходе разговора 
проблем.

Дата

У стелы славы и памяти

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Алексея Липницкого

БК

СПРАВКА «БК»:
Федеральный закон 
«О почётном звании 
Российской Федерации 
«Город воинской славы» 
символично датирован 
9 мая 2006 года. 
С тех пор этого звания 
удостоены 47 городов.
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Как меняется климат и какие последствия это 
имеет для человечества? Как можно смягчить 
эти изменения? Ответы на эти и многие 
другие вопросы, связанные с балансом 
углерода и усилением парникового эффекта, 
прозвучали на панельной сессии проекта 
«Учёные беседы о климате» в Архангельске. 
Столица Поморья не случайно выбрана для 
проведения учёных бесед: как отметили 
спикеры сессии, Архангельск стал центром 
эколого- климатических компетенций 
в промышленности.

«Учёные беседы о кли-
мате» – это прямой и чест-
ный разговор о происхо-
дящем изменении клима-
та, об угрозах, которые оно 
несёт человеку и современ-
ной цивилизации, о возмож-
ных путях смягчения клима-
тических изменений и адап-
тации к ним. Проект реализу-
ется компанией «КарбонЛаб» 
при поддержке САФУ имени 
М. В. Ломоносова и Архан-
гельского ЦБК.

Панельную дискуссию, 
прошедшую в начале дека-
бря в научной библиотеке 
САФУ, посвятили теме балан-
са углерода и усилению пар-
никового эффекта атмосфе-
ры в XX и XXI веках. Отдель-
ное внимание было уделено 
роли лесов как важнейше-
го климатического ресурса, 
обеспечивающего баланс 
выбросов и поглощение угле-
кислого газа.

НЕ ТОЛЬКО В КРУГУ 
УЧЁНЫХ

«Беседы о климате сто-
ит вести не только в узком 
кругу учёных, но и с практи-
ками, университетом, сту-
дентами. Эта тема касает-
ся всех и является предме-

том для коллективных дей-
ствий, а не только для раз-
мышлений. Так и родился 
новый формат обсуждений 
в широком контексте. И реги-
оном, с которого мы реши-
ли начать, оказалась Архан-
гельская область», – отметил 
на открытии панельной сес-
сии Михаил ЮЛКИН, специ-
алист по устойчивому разви-
тию и экономике изменения 
климата, основатель и гене-
ральный директор ООО «Кар-
бонЛаб».

Пр и м е ч а т е л ь н о,  ч т о 
Михаил Анисимович начинал 
свою работу в климатической 
сфере именно в Архангель-
ске.

«Архангельская область 
уделяет большое внимание 
вопросам изменения кли-
мата: здесь проводились 
международные конферен-
ции по этой теме, выполне-
ны первые в России реги-
ональные инвентаризации 
выбросов парниковых газов. 
Архангельский ЦБК был пер-
вой российской компанией, 
у которой появилась клима-
тическая стратегия на пери-
од с 2008-го по 2012 год. 
Сейчас разрабатывается чет-
вёртая по счёту стратегия – 
до 2035 года, – сообщил спе-
циалист по устойчивому раз-
витию и экономике измене-
ния климата. – В силу свое-
го географического распо-
ложения регион подвержен 
рискам, связанным с изме-
нением климата, и в то же 
время обладает значитель-
ными лесными ресурсами, 
которые играют важнейшую 
роль в достижении балан-

са выбросов в атмосферу 
и поглощении СО2».

ВО ВЗАИМОДЕЙСТВИИ 
С НАУКОЙ

Архангельская область – 
регион, где к решению эко-
логических вопросов под-
ходят с научной точки зре-
ния. Лидером климатиче-
ской работы в целлюлозно- 
бумажной отрасли, в области 
ответственного лесопользо-
вания является Архангель-
ский ЦБК. Комбинат плотно 
взаимодействует с наукой, 
реализуя совместные про-
екты с федеральным универ-
ситетом.

«Климатическая повест-
ка в работе комбината при-
сутствует на протяжении уже 
более 20 лет. Сегодня пред-

приятие – ведущий игрок 
целлюлозно- бумажного про-
изводства России по внедре-
нию и применению приро-
досберегающих технологий. 
Главная цель АЦБК – после-
довательное снижение нега-
тивного воздействия произ-
водства на окружающую сре-
ду. При этом сокращение 
выбросов парниковых газов 
в воздух должно происходить 

на основе внедрения наилуч-
ших доступных технологий 
(НДТ), снижения энергоём-
кости производства, повы-
шения объёмов использо-
вания энергоёмкого топли-
ва», – считает главный эколог 
Архангельского ЦБК Евгения 
МОСКАЛЮК.

Более чем за десять лет 
АЦБК направил на природо-
охранные решения и внедре-
ние НДТ около 15 млрд руб-
лей, что позволило снизить 
выбросы парниковых газов 
почти на 80%. По мнению 
руководства предприятия, 
внедрение технологий долж-
но сопровождаться эффек-
тивной политикой и мерами 
регулирования, увеличением 
инвестиций в научные и кли-
матические работы.

«С САФУ мы ежегод-
ного расширяем спек тр 
тем научных исследова-
ний, направления взаимо-
действия. И здесь в пример 
можно привести уникальную 
научно- практическую кон-
ференцию, которая прохо-
дит на регулярной основе. 
В этом году она состоялась 
в мае на площадке универ-
ситета, – напомнила Евге-
ния Москалюк. – К новым 
перспективным эколого- 
технологическим решени-
ям, рассмотренным на кон-
ференции, отнесены науч-
ные исследования в области 
лесовосстановления, интен-
сификация лесопользования, 
организация особо охраняе-
мых природных территорий, 
поиск и реализация механиз-
мов достижения углеродной 
нейтральности».

Как подчеркнул научный 
руководитель НОЦ «Россий-
ская Арктика, заместитель 
первого проректора по пер-
спективным проектам САФУ 
Марат ЕСЕЕВ, универси-
тет взаимодействует с ком-
бинатом и в рамках работы 
научно- образовательного 
центра.

«Наши совместные иссле-
дования в области климати-
ческих изменений, эколо-
гии ведутся очень интенсив-
но. Мы поддерживаем про-
екты комбината, направлен-
ные на изучение экологиче-
ского воздействия, измене-
ний климата и цикла углеро-
да, и главное – возможно-
стей положительного влия-
ния на баланс углерода через 
создание так называемых 
карбоновых ферм. И в этом 
направлении комбинат актив-
но работает. В частности, 

создан лесосеменной центр 
в Новодвинске, где выра-
щиваются сеянцы хвойных 
пород по новым современ-
ным технологиям», – отметил 
Марат Каналбекович.

ПРОСТО О СЛОЖНОМ
Основная часть панель-

ной дискуссии началась 
с презентации книги «Гло-
бальное потепление: Карто-
графия российских климати-
ческих наук». Издание пред-
ставляет уникальный взгляд 
на проблему изменения кли-
мата с позиции российских 
учёных. О книге рассказала 
один из редакторов, канди-
дат социологических наук, 
декан факультета социоло-
гии Европейского универ-
ситета в Санкт- Петербурге 
Ольга БЫЧКОВА.

«Книга вышла в сентябре 
2024 года. В ней представ-
лены работы десяти веду-
щих российских климатоло-
гов, которые приезжали к нам 

в Европейский университет 
и делились своими знаниями 
о разных природных объек-
тах: лесах, атмосфере, оке-
анах, почвах, реках, боло-
тах и вечной мерзлоте. Она 
написана очень простым язы-
ком – это научно- популярное 
издание. Наша цель заклю-
чалась в том, чтобы каждый 
человек мог узнать, что про-
исходит с климатом, соста-
вить собственное представ-
ление об этом», – подчеркну-
ла Ольга Викторовна.

Как показывают научные 
исследования, знания обще-
ственности о проблемах гло-
бального потепления недо-
статочны. В частности, недо-
оценивается степень научно-
го консенсуса в отношении 
того, что именно люди вызы-
вают изменение климата.

« Е с л и  п о с м о т р е т ь 
на результаты социологи-
ческих опросов, которые 
проводит ВЦИОМ, в целом 
о климатических пробле-
мах знают около 50% граж-
дан России, при этом толь-

ко 15-20% верят в то, что это 
важно и в итоге затронет их 
жизнь. То есть большая часть 
россиян не видит серьёз-
ных последствий глобаль-
ного потепления. Но как мы 
прекрасно понимаем, в том 
числе из докладов клима-
тологов, это не так: послед-
ствия глобального потепле-
ния для России, разных горо-
дов и регионов будут ощути-
мыми. Важно доносить это 
до общественности, повы-
шать уровень знаний. И это-
му способствует проведение 
подобных мероприятий», – 
считает Ольга Бычкова.

ЧТО МЕНЯЕТ КЛИМАТ 
НА ЗЕМЛЕ?

Об антропогенном изме-
нении климата, его движущей 
силе, механизмах и послед-
ствиях рассказал Алексей 
ЕКАЙКИН, кандидат гео-
графических наук, ведущий 
научный сотрудник Лабора-
тории изменений климата 
и окружающей среды Аркти-
ческого и Антарктического 
научно- исследовательского 
института.

«Пр ош лый 2023 год 
с большой долей вероят-
ности стал самым тёплым 
на Земле за последние 
120 тысяч лет. Рост темпе-
ратуры в основном связан 
с ростом концентрации пар-
никовых газов. Ведь с основ-
ными климатическими фак-

торами – солнечной и вул-
канической активностями – 
ничего необычного не про-
исходило ни за последние 
40 лет, ни за сто, – пояс-
нил Алексей Анатольевич. – 
Из антропогенных факторов, 
влияющих на климат, соб-
ственно парниковые газы 
вызвали бы потепление на 1,5 
градуса Цельсия. Но есть 
и другие факторы: например, 
выброс аэрозолей, который 
немного охлаждает атмос-
феру. Сумма этих факторов 
даёт наблюдаемое потепле-
ние на 1,1 градуса за послед-
ние 150 лет».

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

Фото автора

БК

Среда обитания: В Архангельске прошли «Учёные беседы о климате»

Регион климатических компетенций
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Михаил ЮЛКИН, 
специалист по устойчивому развитию 
и экономике изменения климата, основатель 
и генеральный директор ООО «КарбонЛаб»:

– Идея проведения «Учёных бесед о климате» возникла 
у нас в конце прошлого года. В начале этого года мы прове-
ли первую встречу в формате «онлайн- офлайн» с россий-
скими и зарубежными учёными. Тогда же подумали о том, 
что было бы неплохо перенести дискуссию за пределы учё-
ного сообщества и пообщаться с производственниками, 
преподавателями вузов и студентами. Немногие понимают 
и интересуются вопросами климата, а ведь проблема гло-
бального потепления уже давно носит угрожающий харак-
тер. И лучше, когда люди слышат о происходящем из пер-
воисточника, – от тех специалистов, которые занимаются 
научными исследованиями и понимают, что происходит. 
Рад, что коллеги из Архангельской области поддержали 
нашу задумку и «Учёные беседы о климате» состоялись.

Евгения МОСКАЛЮК, 
главный эколог Архангельского ЦБК:

– Мы достаточно давно занимаемся вопросами кли-
матических рисков, поэтому поднятые на панельной сес-
сии темы актуальны для АЦБК. Стоит отметить, что в нача-
ле двухтысячных годов на комбинате была проведена 
инвентаризация выбросов парниковых газов с 1990 года. 
Это позволило проанализировать выбросы парниковых 
газов и разработать мероприятия по их снижению. Пред-
ставленные сегодня доклады подтвердили, что климати-
ческие изменения есть, и об этом нужно говорить. Прове-
дение учёных бесед по климату, на наш взгляд, – это уни-
кальная возможность продолжить научное обсуждение 
тем, находящихся в приоритете целлюлозно- бумажной 
промышленности, а также выявить новые, ранее неиз-
вестные в отрасли, научные аспекты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

При том, что средняя 
температура на поверхно-
сти Земли составляет 15 °C, 
повышение на 1,1 граду-
са является существенным. 
По словам эксперта, необра-
тимым считается повышение 
на 2 градуса.

«Современная концен-
трация углекислого газа 
в атмосфере беспрецедентна 
за несколько миллионов лет, 
как минимум. Доподлинно 
не известно, когда в послед-
ний раз такая концентра-
ция наблюдалась на Земле, 
однако по косвенным данным 
можно судить, что подобное 
было примерно 9 миллионов 
лет назад, – уточнил ведущий 
научный сотрудник Лабора-
тории изменений климата 
и окружающей среды Аркти-
ческого и Антарктического 
научно- исследовательского 
института. – Нет сомнений 
в том, что нынешнее поте-
пление связано с парнико-
выми газами. Изотопный 
состав СО2 показывает, что 
газ образовался за счёт сжи-
гания ископаемого топлива, 
а не за счёт других природ-
ных источников».

УГЛЕРОДНЫЙ СЛЕД 
ПРЕДПРИЯТИЙ

О роли бореальных лесов 
в смягчении климатических 
изменений на панельной 
сессии рассказала Анна 
РОМАНОВСК АЯ, доктор 
биологических наук, член-
корреспондент РАН, дирек-
тор Института глобально-
го климата и экологии име-
ни академика Ю. А. Израэля. 
Она представила динамику 
углеродного стока в россий-
ских лесах в 1990-2022 годах.

«Данные по пересчитан-
ному и уточнённому балан-
су углерода в лесах нужны 
для понимания того, какой 
вклад вносит наша страна 
в общий баланс углерода. 
Они важны и для предпри-
ятий лесообрабатывающей 
промышленности. В част-

ности, мы пересчитали, как 
продукция лесозаготовки 
влияет на баланс углерода. 
Как оказалась, сейчас мы 
меньше используем бумагу, 
больше перерабатываем кар-
тон, – уточнила Анна Анато-
льевна. – При этом накопле-
ние углерода стало больше, 
а потери – меньше. Было бы 
интересно проанализировать 
эти показатели и по осталь-
ным продуктам лесозаготов-
ки: эти цифры есть у пред-

приятий, и мы были бы рады 
с ними сотрудничать в этом 
направлении. Предприя-
тиям нужно понимать свой 
углеродный след. Несмотря 
на то, что сейчас норматив-
ной базы в нашей стране нет, 
готовиться к такой отчётно-
сти однозначно надо, чтобы 
понимать свои перспективы. 
Будущее за низкоуглеродным 
развитием. И наша страна 
в эту концепцию встраива-
ется, как и все предприятия».

Семинары проекта «Учё-
ные беседы о климате» пла-
нируется проводить в рос-
сийских регионах и за рубе-
жом, в том числе на полях 
ежегодных климатических 
саммитов РКИК и других меж-
дународных форумов. Проект 
в целом носит просветитель-
ский характер. В то же время 
инициаторы надеются, что он 
послужит укреплению дело-
вых, профессиональных свя-
зей между учёными разных 
стран, а также между нау-
кой, образованием, бизне-
сом и госуправлением.

Среда обитания: В Архангельске прошли «Учёные беседы о климате»

В каждом изделии Олега УТКИНА и Алёны АКИМОВОЙ, 
создателей «Поморского тапка», – тепло и атмосфера 
нашего региона, переданные в весьма оригинальном 
ключе. «Белошипы», «ДикоБразы» – какие ещё изделия 
архангельских мастеров пользуются спросом? Совместимы 
ли, по мнению творческого дуэта, хэнд-мейд и продажи 
на маркетплейсах?

– Олег, Алёна, что вдохновило 
вас на открытие бизнеса по созда-
нию тапок ручной работы?

– Нашей мастерской чуть боль-
ше полугода. Обоим всегда хотелось 
делать что-то своими руками, при 
этом оригинальное, полезное и нуж-
ное людям. Нас привлекали и вдох-
новляли изделия ручной работы, так 
как в таких вещах, несомненно, при-
сутствует частичка души. А поскольку 
сами мы коренные поморы, стремим-
ся отразить дух родного края в сво-
их изделиях. Мастерская работает 
на очень широкую потребительскую 
аудиторию – наши тапки могут сделать 
комфортнее домашнюю жизнь любо-
го человека.

– Какие традиции Русского 
Севера вам наиболее близки?

– Поморы – сильный и незави-
симый народ, который, несмотря 
ни на что, сумел сохранить свою аутен-
тичность. Здесь никогда не было кре-
постного права. Именно дух свободы 
отражается в философии нашего брен-
да, в дизайне изделий.

Мы чтим традиции и культуру наших 
предков, так как в каждом из нас течёт 
кровь ремесленников. Например, мама 
Олега была швеёй, его прадед – самым 
известным сапожником в деревне. Алё-
ну учила бабушка: и шить, и вязать, 
и вышивать традиционные поморские 
узоры. Каждый созданный нами про-
дукт – это не просто вещь, мы стремим-
ся сохранить, передать методы и техни-
ки производства, которые существова-
ли на Русском Севере.

– Среди всего многообра-
зия изделий у вас есть микротап-
ки в виде брелоков. С какой целью 
делали?

– Наши микротапки – это, в пер-
вую очередь, примеры работ в мини-
атюре, их можно посмотреть и потро-
гать, чтобы оценить качество и факту-
ру, а во-вторых – отдельно существу-
ющий продукт, который может стать 
оригинальным подарком. А ещё на них 
можно нанести любую поморскую сим-
волику.

– Расскажите о выборе матери-
алов для своих изделий и процессе 
их создания.

– Мы просто выезжаем в ближай-
шую деревню и находим там самую 
толстую и старую корову. Потом 
договариваемся с хозяином бурёнки 
и ждём своего часа. Шутка. На самом 
деле, к выбору материалов подходим 
очень щепетильно, так как хотим, чтобы 
наши работы были особенными, выби-
раем лучшую кожу. Отдаём предпочте-
ние натуральной толстой коже с краси-
вой лицевой стороной, без финишной 
обработки. В настоящее время рабо-
таем с российскими и белорусскими 
производителями.

Создание тапок – процесс кропот-
ливый, так как мы, как и наши предки 
на протяжении многих веков, исполь-
зуем только ручной инструмент, кото-
рый не требует подключения к элек-
трической розетке. В мастерской нет 
ни швейных машин, ни гидравлических 
вырубных прессов, ни других специ-
альных станков, которые используют 
современные кожевники. Наши основ-
ные инструменты – нож, пробойник, 
шило, молоток, шорные иглы и две 
пары рук. Да, это занимает приличное 
количество времени, но зато всё сде-
лано с душой и вниманием к каждой 
детали. Процесс изготовления одной 
пары тапок состоит из более чем 30 
операций. Но если вкратце, то это раз-
метка, раскрой, пробой, сборка, сши-
вание и проклеивание всех кожаных 
заготовок. Потом финишная обработ-
ка деталей… и всё.

– У ваших тапок очень интерес-
ные названия. По внешнему виду 
многих изделий сразу понятно, 
по какой причине их так «именова-
ли». Но почему, к примеру, «Бело-
шипы», «ДикоБразы»?

– Всё правильно: всем своим 
видом «подсказывают» название, 
например, тапки «Сырные», «Лабу-
тапки», «Демоны» и просто «Потряса-
ющие». Другое тут и в голову не при-
дёт. Из всей нашей коллекции наи-
более символичны тапки «Белоши-
пы» – суровые и колючие, как январ-

ские метели, и в то же время белые 
и мягкие, как снег. Происхождение 
тапок «ДикоБразы» связано со ста-
ринной легендой – древние поморы 
прицепляли к своим лаптям острые 
костяные наконечники, глушили ими 
сёмгу, которая водилась вдоль побе-
режья Белого моря.

– В чём ваша уникальность 
на региональном рынке изделий 
из кожи?

– Есть у нас одна фишка – нанесе-
ние любого изображения на тапки кли-
ента под заказ. Уникальность опре-
делять, конечно, нашим клиентам, 
но, если честно, то давайте по паль-
цам посчитаем, сколько в Помо-
рье мастеров- кожевников, которые 
делают тапки из кожи. В основном 
они изготавливают кошельки, ремни, 
сумки. А нам нравится делать что-то 
более нужное в домашнем быту. 
Согласитесь, ведь от хороших тапок 
из натуральной кожи ручной работы 
мало кто откажется.

– Как вы реализуете свои изде-
лия, какие каналы продаж исполь-
зуете?

– Мы не сторонники прода ж 
хэнд-мейда через маркетплейсы. 
Для нас подобные площадки звучат 
не по-поморски, поэтому все продажи 
пока что идут через группу в социаль-
ной сети «ВКонтакте», куда нам мож-
но написать, сделать заказ. Там раз-
мещаем товары с красивым описа-
нием, их историей и фото. Конечно, 
работает и дружелюбный оффлайно-
вый сарафанный маркетинг: о нас рас-
сказывают, и мы о себе тоже говорим. 
Недавно создали канал в сети «Теле-
грам».

Производим изделия в Архангель-
ске. У нас есть много идей для пар-

тнёрства с сувенирными магазинами 
в нашем регионе. Готовы к сотрудни-
честву, в будущем собираемся пред-
ложить рынку ремесленных товаров 
поморской сувенирной продукции 
нечто особенное.

Нашей мастерской, повторимся, 
чуть больше полугода, но уже на тре-
тьем месяце её существования при-
шлось брать дополнительные выход-
ные на основной работе, чтобы успеть 
выполнить все заказы.

– Каким видите будущее своего 
творческого бизнеса?

– Планируем получить грант 
от государства, расширить на эти 
средства мастерскую, создать новые 
рабочие места и, конечно, увеличить 
модельный ряд. В настоящий момент 
готовим новую линейку товаров: кол-
лекцию тапок с символикой нашего 
родного края. В ней будут органич-
но переплетаться образы прошлого 
и настоящего Поморья.

Диана ЕПИФАНОВА,
студент кафедры журналистики, 

рекламы и связей 
с общественностью САФУ.
Фото Петра МЕНЬШИКОВА

Мастерская

Шаг за шагом –
в поморских тапках

Реклама
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В Северодвинске Группа Аквилон продолжает 
комплексно развивать территории. По итогам 
аукциона, проведённого администрацией города 
весной прошлого года, с застройщиком заключён 
ещё один договор на КРТ – квартала 007. Речь идёт 
об участке в границах: ул. Торцева – ул. Полярная – ул. 
Советская – пр. Ленина. На общих собраниях жители 
домов, расположенных в квартале, проголосовали 
за его включение в программу комплексного развития.

КРТ – один из механиз-
мов жилищного строительства, 
направленный на современную 
и комплексную застройку горо-
дов, а также на ускорение процес-
са переселения людей из ветхих 
домов. С 2022 года Группа Акви-
лон реализует в Северодвинске 
КРТ на трёх территориях. В квар-
тале 002 на месте расселённых 
застройщиком аварийных «дере-
вяшек» уже возводится совре-
менный жилой комплекс «Акви-
лон SEVER». В квартале 007 сей-
час завершается процесс рассе-
ления домов, а это одна из самых 
трудозатратных и сложных задач 
проектов.

«Расселение и снос домов про-
водятся в три этапа: с первым мы 
уже закончили, второй в процес-
се – осталось расселить несколь-
ко квартир, и два дома пойдут под 
снос. На третьем этапе в кварта-
ле 007 предстоит снести ещё пять 
домов, – рассказал о планах ком-
пании директор по строительству 
Группы Аквилон в Северодвинске 
Михаил ВОЛКОВ. – Проект нового 
жилого комплекса уже готов, пере-
дан в администрацию города для 
получения разрешения на стро-
ительство. В ближайшее время 
получим необходимые докумен-
ты и приступим к работам. Сей-
час уже завозим материалы для 
ограждения площадки».

Михаил Волков также отме-
тил, что, согласно полученным 
в ходе проведения статическо-
го зондирования данным, на тер-
риториях для строительства нор-
мы по вибронагрузкам соблюде-
ны с запасом. Таким образом, рас-
положенные рядом дома не будут 
подвержены критическому воз-
действию при устройстве свай-
ного основания. Для этого выбран 
метод гидравлического погру-
жения свай. Первую очередь ЖК 
компания планирует построить 
за 2,5 года.

В ДИАЛОГЕ 
С СЕВЕРОДВИНЦАМИ

«В квартале 007 в Северодвин-
ске практически завершён второй 
этап расселения: сейчас перее-
хали уже более 30 семей, все они 
получили возможность проживать 
в благоприятных условиях. Рабо-
та проводится с каждой семьёй 
ин д иви дуа льно. Некоторые 
из членов семей, жившие вместе, 
например две сестры или мама 
и дочь, при расселении выража-
ли принципиальное пожелание 
разъехаться. Такие семьи пред-
почитают получить компенсацию, 
поскольку на эти средства смогут 
приобрести отдельное жильё», – 
рассказала главный специалист 
по комплексному развитию тер-
риторий Группы Аквилон Елена 
ХОЛОДОВА.

Дома на первом этапе нача-
ли расселять в июле и закончили 
в декабре 2023 года. Как поясни-
ла Елена Холодова, задержки были 
связаны, в частности, с тем, что 
компании необходимо было полу-
чить согласие на переезд некото-
рых жильцов, которые на данный 
момент находятся в местах лише-
ния свободы. Отдельный вопрос –
учёт интересов жильцов – участни-
ков СВО и членов их семей. В рам-
ках законодательства все требова-
ния соблюдаются, люди получают 
квартиры или компенсации в соот-
ветствии со своими пожеланиями.

«Мы жили на ул. Полярной, 6, 
в одноподъездном деревянном 
доме. В принципе, сам дом непло-
хой, тёплый, прошёл капремонт 
в 2002 году. Но «деревяшка» есть 
«деревяшка»: по перегородкам, 
бывало, бегали мышки, и соседи 
снизу разводили различную «жив-
ность». В общем, такие дома име-
ют свой срок службы, рано или 
поздно и наш всё равно стал бы 
непригодным д ля прожива-
ния, – рассказывает об опыте уча-
стия в программе КРТ Екатерина 
САДКОВА. – У нас большая семья: 
я с детьми, мама и сестра со сво-
ими детьми. Звонила сотрудни-
ку Аквилона, узнавала все под-
робности, попросила, чтобы дали 
больше времени для решения 
этого вопроса. Стали предлагать 
варианты. Нам было важно сохра-
нить район: здесь детские сады 
и школы, менять их тоже большой 
стресс. К сожалению, эквивалент-
ной квартиры не нашлось, поэ-
тому мы приняли решение взять 
компенсации и разъехаться, каж-
дый из нас купил себе свой уго-
лок. Решалось всё действитель-
но индивидуально, все наши тре-
бования учтены. В итоге оста-
лись в нашем районе, поселились 
недалеко друг от друга. Двигаем-
ся дальше, делаем ремонты, обу-
страиваем новое жильё под себя. 
В общем, остались довольны».

Родители Светланы КОСТЮ-
НИНОЙ, которые также проживали 
в квартале 007, смогли, восполь-
зовавшись программой КРТ, улуч-
шить свои жилищные условия.

«Это был очень старый малень-
кий деревянный дом, где я прове-

ла своё детство. Конечно, родители 
уже привыкли к нему, прожили там 
всю жизнь, им было уютно. Но дом 
с привозным газом, и с этим пери-
одически возникали какие-то про-
блемы. Порой мы сидели вообще 

без газа, – вспоминает Светлана 
Костюнина. – Мыши тоже достав-
ляли неудобства… Но самое глав-
ное – в доме было очень холодно, 
зимой замерзала канализация, мог-
ла остановиться стиральная маши-
на, а без обогревателей в кварти-
ре вообще было не обойтись. Ког-
да узнала о программе КРТ, это 
ощущалось как чудо, казалось, 
что такого не бывает. Закрутилось 
всё довольно быстро, проходило 

комфортно. Родителям предло-
жили достойную сумму в качестве 
компенсации за старую квартиру, 
и мы с небольшой доплатой смог-
ли купить очень хорошее двухком-
натное жильё с ремонтом, мебе-

лью. Продать ту маленькую «двуш-
ку» с мышами и холодом было бы 
практически нереально, так что 
такую возможность просто нельзя 
было упускать».

НЕ ТОЛЬКО ЖИЛЬЁ: НЮАНСЫ 
НОВОЙ ЗАСТРОЙКИ

В квартале 007, помимо рассе-
ления шести домов, застройщик 
за свой счёт благоустроит пеше-
ходную рекреационную зону пло-
щадью 0,83 га по периметру квар-
тала. На месте расселённых домов 
возможно строительство ново-
го жилого комплекса площадью 
28,9 тысячи кв. м. Он займёт только 
21% территории участка. Осталь-
ное отводится под комплексное 
благоустройство. Оно включает 
в себя закрытый двор с детской 
и спортивной площадками, зона-
ми отдыха, озеленение. Предусма-
тривается большая наземная сто-
янка на 160 машино-мест. Участок 
обеспечен необходимыми мощ-
ностями и инженерными сетями 
для подключения к тепло-, элек-
тро-, водоснабжению и канализа-
ции. Территория обладает разви-
той социальной инфраструктурой.

На месте снесённых «дере-
вяшек» построят комфортное 
и современное жильё.

«Максимальная высота здания 
не превышает пяти этажей. Дома 
будут располагаться на закры-
той территории. В центре кварта-
ла – две бизнес- секции по четыре 
этажа с малым количеством квар-
тир, корпуса комфорт- класса. Это 
каркасно- монолитные дома, обли-
цованные вентилируемыми фаса-
дами с энергоэффективным уте-
плением по нашей технологии 
TERMO-S. Высота потолков в кор-
пусах комфорт- класса – 2,7 метра, 
в бизнес- секции – по три метра 
на каждом этаже, – уточнил руко-
водитель отдела продаж группы 
Аквилон в Северодвинске Михаил 
РЫЖКОВ. – Мы спроектировали 
полуподземный паркинг на 36 мест, 
а также большой гостевой паркинг».

Поскольку на данный момент 
в регионе действует Арктическая 
ипотека, в компании отмечают воз-
росший спрос на большие квар-
тиры. Пришлось даже пересмо-
треть квартирографию и доба-
вить больше двухкомнатных, евро-
трёхкомнатных, а также классиче-
ских трёхкомнатных квартир, кото-
рых давно не было представлено 
в новостройках. В декабре будет 
объявлен старт продаж квартир 
в новом ЖК «Аквилон SEVEN».

Стоит отметить, что на данный 
момент идёт переселение жите-
лей из следующего для Группы 
Аквилон микрорайона в рамках 
программы КРТ. Это территория, 
ограниченная улицами Торцева, 
Полярной, Советской и Профсо-
юзной, – квартал 005. Здесь запла-
нировано расселение трёх аварий-
ных домов. Часть освобождённо-
го участка зарезервирована для 
строительства детского сада, ещё 
часть благоустроят за счёт инве-
стора и безвозмездно передадут 
в муниципальную собственность.

Аукцион на комплексное раз-
витие этой территории админи-
страция Северодвинска прове-
ла в январе 2024 года. Интересно, 
что на торги было подано четыре 
заявки. Победителем в конкурент-
ной борьбе стала компания, входя-
щая в Группу Аквилон. При старто-
вой цене в 3,3 млн рублей итого-
вая стоимость права на заключе-
ние договора составила 83,3 млн, 
которые пополнят бюджет города 
корабелов.

В Северодвинске продолжается расселение и строительство домов по КРТ

Иван ПЕТУХОВ

журналист

БК

Индивидуальный подход
к каждому новосёлу
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С 1 января 2025 года весь 
лесопромышленный комплекс России 
должен начать работать в новой 
государственной информационной системе. 
Но готовы ли к этому лесопользователи, 
а главное – сама система? Ведь уже 
с начала года вводятся штрафные 
санкции за нарушение обязательств 
участниками оборота древесины. Это 
приведёт к дополнительным фискальным 
расходам в придачу к финансовым 
затратам предприятий на обеспечение 
функционирования системы.

Напомним, что с 2022 
года в России стартовал 
один из этапов внедрения 
единой государственной 
информационной системы 
учёта древесины и сделок 
с ней (ЛесЕГАИС). По мне-
нию профессионального 
сообщества, новый функ-
ционал ЛесЕГАИС полноцен-
но не был готов, из-за чего 
система долгое время рабо-
тала с перебоями, что обо-
рачивалось штрафами для 
компаний.

А с 1 января 2025 года все 
лесопользователи и участни-
ки рынка древесины обязаны 
перейти на новый ресурс – 
Федеральную государствен-
ную информационную систе-
му лесного комплекса (ФГИС 
ЛК). Её разработка и внедре-
ние обусловлены вступив-
шими в силу изменениями 
Лесного кодекса РФ. Новая 
система не просто заменит 
ЛесЕГАИС, а значительно 
расширит её возможности. 
В частности, позволит полу-
чать, обрабатывать, хранить 
и визуализировать на кар-
тах информацию о состоя-
нии лесного фонда, а также 
данные об его использова-
нии, охране, защите и вос-
производстве.

СИСТЕМА 
БЕЗ ВАЖНЫХ ВВОДНЫХ

Поэтапное подключение 
регионов к ФГИС ЛК нача-
лось с сентября 2023 года 
и продолжилось в 2024-м. 
Архангельская область ста-
ла пилотным субъектом РФ 
по внедрению новой систе-
мы, а значит – лесополь-
зователи нашего региона 
одними из первых позна-
комились с новшествами 
и недоработками ФГИС ЛК

Примечательно, что 
система должна была зара-
ботать в полном режиме 
с 18 ноября, но на данный 
момент в неё можно зано-
сить только сделки с дре-
весиной и проведение 
инвентаризации в местах 
складирования древеси-
ны. При этом многие скла-
ды так и не «перенеслись» 
в новую систему из ЛесЕ-
ГАИС, сообщают компании 
региона. На остальные опе-
рации – приёмку древеси-
ны, внесение изменений 
в состав складов и их уда-
ление, а также на создание 
сопроводительных доку-
ментов установлено огра-
ничение. Как будет рабо-

тать ФГИС ЛК без этих опе-
раций с нового года, никто 
не знает.

« Л е с о п о л ь з о в а т е л и 
обязаны вносить в систе-
му сведения об объёмных 
и размерно- качественных 
характеристиках насаж-
дений, начиная с заготов-
ки древесины до реали-
зации готовой продукции. 
При этом не допускаются 
расхождения в предостав-
ляемых сведениях на эта-
пах оборота древесины. 
Выявляемые несоответ-
ствия автоматически пре-
кращают возможность веде-
ния дальнейшей деятель-
ности», – отметил на засе-
дании Совета по вопро-
сам развития лесного ком-
плекса РФ, которое прошло 
на площадке Совета Феде-
рации, депутат Архангель-
ского областного Собрания 
Александр ДЯТЛОВ.

Также в системе не учи-
тывается человеческий 
фактор. Например, нет воз-
можности оперативно скор-
ректировать допущенную 
неточность, не предусмо-
трено формирование чер-
нового варианта докумен-
та. Несовершенна и ролевая 
модель «личного кабинета», 
предполагающая уровни 
доступа разных групп участ-
ников, считают лесопользо-
ватели.

«ВПЛОТЬ ДО СРЫВА 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 

ПЛАНОВ»

Как отмечают в компа-
нии «Регион- Лес», Рослес-
хоз при разработке ФГИС ЛК 
учёл ряд замечаний и оши-
бок, допущенных при вне-
дрении ЛесЕГАИС. Однако 
и в новой системе есть кри-
тические проблемы.

«Тр ебуется дораб от-
ка мобильного приложения 
в части отражения заготов-
ки и учёта древесины в лесо-
секе. Также необходимо про-

вести более детальный ана-
лиз и исправление ошибок 
и расхождений на публичной 
лесной карте, которые ста-
ли выявляться после загруз-
ки сведений о расположе-
нии лесных кварталов, выде-
лов, лесосек и т.д. На наш 
взгляд, без этих исправле-
ний внедрение новой систе-
мы со всеми предусмотрен-
ными блокировками пре-

ждевременно, так как влечёт 
дополнительную и необосно-
ванную нагрузку на лесополь-
зователей», – подчеркнули 
в компании.

На невозможность пода-
чи документов по лесосе-
кам, которые не загруже-
ны в ФГИС ЛК, указывают 
и в Группе «Илим». Из-за чего 
вывозка древесины с этих 
участков становится невоз-
можной.

«Д ля нивелирования 
рисков работы в ФГИС ЛК 
необходимо ускорить загруз-
ку данных, исключить нео-
боснованные причины для 
автоматического отказа 
в размещении ряда доку-
ментов, доработать функци-
онал сайта в части предпро-
смотра границ лесосек», – 
считает директор по лесной 
политике и устойчивому 
лесопользованию АО «Груп-
па «Илим» Илья ВЕРВЕЙКО.

Предприятие предложи-
ло и другие рекомендации, 
способствующее более ком-
фортному переходу лесо-
пользователей на новую 
систему.

«Имеются опасения, что 
на начальных этапах эксплуа-
тации ошибки и сбои в ФГИС 
ЛК неизбежны. Особую тре-
вогу вызывает возможность 
тотального запрета на вне-
сение сведений в систему 
до устранения противоре-
чий. Это будет означать пре-
кращение лесопользования 
на непредсказуемый период 
вплоть до срыва производ-
ственных планов», – подчёр-
кивает Александр Дятлов.

ОШИБКИ 
БУДУТ СТОИТЬ ДОРОГО

При этом уже с 1 января 
2025 года вводятся штраф-
ные санкции за нарушения 
обязательств участниками 
оборота древесины.

«Больше всего мы обе-
спокоены тем, насколько 
широко новая система нач-
нёт применяться в дальней-
шем в качестве средства 
привлечения лесопользо-
вателей к административ-
ной и уголовной ответствен-
ности за выявляемые ФГИС 
ЛК лесонарушения. Фор-
мальная фиксация любого 
отклонения по площади, гра-
ницам, объёму, породе и т.д. 
станет служить поводом для 

применения к лесопользова-
телю карательных санкций: 
административные и уго-
ловные дела можно будет 
возбуждать, практически 
не выходя из кабинета, имея 
доступ к соответствующим 
данным ФГИС ЛК, – отмеча-
ет гендиректор няндомской 
компании «Шестиозерье- 
Лес» Евгений КОЗЛОВ. – 
Печальный опыт примене-
ния Лес ЕГАИС (на примере 
нашей организации) пока-
зал: каждый второй штраф 
был получен в результате 
некорректной работы само-
го электронного приложе-
ния, а не по вине водите-
ля. Боязнь ответственно-
сти «по поводу и без» суще-
ственно влияет на мораль-
ное состояние сотрудников, 
зачастую приводя к потере 
кадров».

По мнению парламен-
тариев, на начальном эта-
пе работы системы ФГИС 
ЛК нужно ввести морато-
рий на применение штраф-
ных санкций к лесопользо-
вателям.

«Сегодня для поддержки 
отечественных производите-
лей Правительством РФ реа-
лизуются меры, направлен-
ные на повышение финансо-
вой устойчивости лесопро-
мышленных предприятий. 
Однако внеплановые расхо-
ды на оплату штрафных санк-
ций в период становления 
ФГИС ЛК нивелируют поло-
жительный эффект, – отме-
чает Александр Дятлов. – 
Считаем необходимым уста-
новление с 1 января по 1 сен-
тября 2025 года переходного 
периода, в течение которо-
го к участникам оборота дре-
весины не будут применять-
ся административные взы-
скания. Это позволит сохра-
нить равновесие в лесном 
комплексе, который сей-
час переживает глобальную 
перенастройку рынков сбы-
та, адаптируется к новым 
экономическим условиям».

Соответствующее пред-
ложение планируется напра-
вить в адрес федерального 
Министерства природных 
ресурсов.

Бизнес и власть: Лесопользователи Поморья рассказали о рисках перехода на ФГИС ЛК

Лесной учёт зашёл в тупик?

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист

БК

Для сохранения равновесия экономики 
лесного комплекса, недопущения 
ухудшения результатов заготовки древесины 
считаем необходимым установление 
с 1 января и по 1 сентября 2025 года 
переходного периода, в течение которого 
к участникам оборота древесины не будут 
применяться административные взыскания.

Александр ДЯТЛОВ, 
депутат Архангельского областного Собрания
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Чтобы реклама приносила пользу 
компании – будь то автомойка или салон 
красоты – необходим красивый и логичный 
визуал. Донести мысли эстетично и понятно 
предпринимателям помогает дизайнер 
и маркетолог из Северодвинска Дарья 
ПАВЛОВА. Она рассказала «Бизнес- классу» 
о своём пути в профессию и принципах, 
которых придерживаются современные 
фрилансеры.

«ДИЗАЙН ‒ ЭФФЕКТИВНЫЙ 
МАРКЕТИНГОВЫЙ 

ИНСТРУМЕНТ»
В 2015 году Дарья Павло-

ва получила высшее образо-
вание по профессии куль-
туролога и начала работать 
по специальности. Однако 
затем из-за отсутствия пер-
спектив стала ассистентом 
предпринимателя.

«В то время я больше 
узнала о том, как живут пред-
приниматели, чем они зани-
маются, какие у них потреб-
ности, с какими сложностя-
ми сталкиваются. Но асси-
стирование – рутинная рабо-
та, а мне хотелось творче-
ства», – вспоминает собе-
седница «БК.

Дарья решила активно 
изучать маркетинг, окончила 
курсы по SMM и графическо-
му дизайну. Переход в новую 
профессию не был плавным, 
признаётся собеседница 
«Бизнес-класса»: приходи-
лось подолгу искать работу, 
проходить практики и бес-
платные стажировки.

Но с помощью соцсе-
тей, фриланс-бирж и других 

ресурсов количество клиен-
тов стало расти. Среди них – 
как компании, так и самоза-
нятые, индивидуа льные 
предприниматели и блогеры.

Сейчас Дарья занима-
ется созданием визуаль-
ной составляющей брендов, 
так называемой упаковкой: 
оформляет группы и личные 
страницы в соцсетях, карточ-
ки товаров для маркетплей-
сов, работает с гайдами, чек-
листами и презентациями.

«Моя задача как дизайне-
ра – создать не просто кра-
сивую картинку, а прода-
ющую визуальную страте-
гию. Дизайн – продуманный 
и эффективный маркетин-
говый инструмент, который 
увеличивает продажи услуг 
или продукции, выделяет вас 
среди конкурентов и привле-
кает целевую аудиторию», – 
поясняет Дарья Павлова.

ПРОБОВАТЬ НОВОЕ
В новом деле Дарья 

нашла много плюсов: дис-

танционная и востребо-
ванная работа, плавающий 
график, новые знакомства, 
поддержка дизайнерско-
го сообщества. За два года 
она создала более 70 соб-
ственных проектов в разных 
нишах, что дало уникальный 
опыт и понимание потреб-
ностей заказчиков из раз-
ных сфер.

«Я считаю, что специали-
зация – это хорошо, но огра-
ничиваясь одной нишей, 
вы рискуете столкнуть-
ся с сокращением количе-
ства заказов и, соответ-
ственно, доходов. Поэтому 
я работаю с разными сфе-
рами бизнеса, и мне это 
интересно. Нравится про-
бовать новое, брать нео-
бычные проекты – к приме-
ру, такие, как оформление 
автосалона», – продолжает 
дизайнер- маркетолог.

Дарья уверена, что раз-
нообразие в проектах позво-
ляет не только наращивать 
опыт, но и создать более 
насыщенное портфолио. Это 
также привлекает новых кли-
ентов, которые могут увидеть 
в её работах что-то уникаль-
ное для своей отрасли.

«Важно, чтобы заказ-
чик встретил нестандарт-
ный, креативный подход», – 
добавляет она.

Как считает Дарья Павло-
ва, работа дизайнера требует 
креативности, насмотренно-
сти, усидчивости и стрессо-

устойчивости. Она стремит-
ся всегда быть внимательной 
к деталям и уметь отстаивать 
свою точку зрения в общении 
с клиентами.

КОНКУРЕНЦИЯ
И ЛИЧНЫЙ БРЕНД

«Сначала я думала, что 
конкуренция в моей нише 
просто невероятная, – отме-
чает дизайнер- маркетолог. – 
Когда только начинаешь, дей-
ствительно кажется, что это 
так. У тебя маловато навы-
ков, работаешь за невысокую 
плату, а таких, как ты, нович-
ков очень много. Это созда-
ёт иллюзию перенасыщенно-
сти рынка».

Но такую ситуацию мож-
но развернуть в свою поль-
зу. Дарья подчёркивает, что 
развитие – ключ к успеху. Она 
регулярно проходит допол-
нительное обучение, повы-
шает уровень квалифика-
ции. Это позволяет конкури-
ровать уже с другими специ-
алистами – более опытны-
ми и с более высокой ценой 
за услуги.

«Мои заказчики видят 
мой уровень и доверяют 
мне, потому что я всегда 
честно показываю, что могу. 
К тому же постоянно учусь, 
чтобы соответствовать высо-
ким требованиям, – уточняет 
Дарья. – Сейчас у меня уже 
другой уровень конкурен-
ции: с профессионалами, 
а не с новичками».

Для Дарьи построение 
личного бренда стало важной 
частью профессиональной 
жизни. Совсем недавно она 
начала активно использовать 
различные инструменты для 
продвижения, сочетая плат-
ные и бесплатные способы 
раскрутки. Среди них – веде-
ние личных блогов, участие 
в профессиональных чатах, 
а также онлайн- площадки 
для размещения рекламных 
объявлений.

«На д анный момент 
использую в основном 
ВКонтакте и Телеграм для 
продвижения. Эти платфор-
мы пока наиболее эффек-
тивны для меня. Также раз-
мещаю платные объявле-
ния на Авито и иногда зака-

зываю рекламу в местных 
бизнес- чатах. Это помо-
гает привлекать внимание 
к моим услугам и расширять 
клиентскую базу», – добав-
ляет Дарья Павлова.

При этом дизайнер уве-
рена, что продвижение через 
личный блог и участие в груп-
пах – лишь начало. В буду-
щем она планирует разви-
вать свои страницы в соци-
альных сетях, запускать тар-
гетированную рекламу, а так-
же усиленно работать над 
своей медийной репутаци-
ей. Поэтому Дарья Павлова 
обратилась за поддержкой 

в АНО «Агентство региональ-
ного развития Архангельской 
области».

«Решила начать с печат-
ной продукции, – объясняет 
она. – Я ещё не совсем гото-
ва к телевизионным проек-
там, потому что там нужно 
быть в кадре, а у меня пока 
нет площадки для съёмок. 
Надеюсь, в будущем рас-
скажу о себе на телевиде-
нии и воспользуюсь други-
ми средствами поддержки 
от Агентства регионально-
го развития – приму участие 
в семинарах или зарегистри-
рую товарный знак».

Личный опыт

В Архангельске раскрыли секреты успешного землевладения

Алина РОМАШОВА

журналист

БК

ния на Авито и иногда зака- обратилась за поддержкой 

Информационную поддержку оказало АНО «Агентство регионального развития Архангельской области», Центр услуг «Мой бизнес».

Эстетика продаж:
как дизайн помогает бизнесу расти

Загородный дом – это не просто 
чья-то воплощённая мечта о тихом и уют-
ном месте вдали от городской суеты, 
но и возможность дополнительно зара-
ботать. Однако приобретение участка 
и строительство на нём дома порой обо-
рачиваются серьёзными проблемами, 
а то и вовсе финансовыми потерями.

О том, как избежать ошибок и превра-
тить участок в ликвидный актив, а также 
других нюансах в этой сфере рассказа-

ли на конференции «Тренд ИЖС», которая 
состоялась в Архангельске на площадке 
Дома молодёжи в конце ноября. Организа-
тором мероприятия выступила экспертная 
кадастровая компания «СеверГео».

«Мы стремились сделать конференцию 
максимально информативной, полезной 
и интересной, чтобы разъяснить процесс 
оформления недвижимости. Зачастую люди 
совершают много хаотичных действий про-
сто по незнанию. Кроме того, они не всег-
да понимают, к кому могут обратиться, – 

пояснила организатор конференции, глав-
ный инженер ООО «СеверГео» Светлана 
ТАЛЫХ. – Спикерами мероприятия ста-
ли практики, профессионалы своего дела, 
которые ежедневно решают задачи, свя-
занные с недвижимостью: юристы, риел-
торы, специалисты Росреестра, строите-
ли, кадастровые инженеры. Наши специа-
листы поделились полезной информацией 
и рассказали о типичных ошибках землев-
ладельцев, которые мы наблюдаем во вре-
мя своей работы».

Подробный материал
по итогам конференции – 
на сайте «Бизнес-класс 
Архангельск»:

Загородная мечта без хлопот 

Ф
от

о 
из

 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а 

Д
ар

ьи
 П

ав
ло

во
й

Реклама



9
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 47 (1200)  09.12.2024  BCLASS.RU

Чтобы «вырастить» из одного недостроенного 
здания целый военно- патриотический центр с тремя 
внутригородскими филиалами и военно- спортивным 
полигоном, нужны недюжинная сила и огромное 
желание трудиться. Александр ФОМИН, бессменно 
возглавляющий Центр технического творчества, 
спорта и развития детей «Архангел» на протяжении вот 
уже 35 лет, горит идеями и реализует самые смелые 
из них, являясь в какой-то мере первооткрывателем.

Александр Анатольевич вспо-
минает, как в 1989 году, после 
армии и военного отделения 
спортивного факультета, трудил-
ся в охране. В какой-то момент 
остался без работы, но практиче-
ски тут же его пригласили на долж-
ность директора Станции техни-
ческого творчества, которая нахо-
дилась на улице Октябрят и жда-
ла, недостроенная, нового руко-
водителя. За плечами у Алексан-
дра к тому времени были Архан-
гельский лесотехнический техни-
кум и Архангельский государствен-
ный педагогический институт, где, 
как он сам говорит, получил очень 
хорошие знания.

НОВЫЙ ДИРЕКТОР
Став директором, Александр 

здание достроил, и на первых же 
порах было разработано семь 
образовательных программ, внутри 
которых функционировали, напри-
мер, такие кружки, как «Фото», 
«Резьба по дереву» и «Авиамодель-
ный». Был открыт и первый в Архан-
гельске спортзал для занятий атле-
тической гимнастикой для детей. 
«Мне сказали: это Станция техниче-
ского творчества – ничего не выду-
мывай, – рассказывает Александр 
Анатольевич. – Но без спортзала 
мы тогда уже не могли».

И выдумывать, искрить идеями 
он, разумеется, не перестал. Бла-
годаря тогдашнему руководству 
округа Майская Горка удалось заку-
пить тренажёры на заводе механи-
ческих изделий, и в начале 1990-х 
спортивный зал с серьёзным осна-
щением стал работать чуть ли 
не круглосуточно – с 9.00 до 23.00.

Александр Фомин выполнял 
функции и директора, и тренера, 
и ему помогали знания, приобре-
тённые на занятиях первого пред-
седателя областной федерации 

атлетической гимнастики Сергея 
Викторовича Хохулина. В 1999 году 
воспитанник центра Дмитрий Пету-
хов съездил на международные 
соревнования и попал в десят-
ку сильнейших среди юниоров 
по бодибилдингу – это стало боль-
шим успехом.

«Спустя много лет я встречал 
ребят, которые приходили к нам 
в спортзал 12-14-летними школь-
никами, – они стали крепкими 
и серьёзными мужчинами, неко-
торые из них трудятся сегодня 
в силовых структурах», – подчёр-
кивает Александр. Среди тренеров 
отметились и будущий предста-
витель Министерства иностран-
ных дел России в Архангельске, 
и начальник уголовной полиции, 
и генерал Федеральной службы 
безопасности.

Большое общественное дело 
стало расти. Если станцию после 
открытия посещали 370 чело-
век, то сегодня количество зани-

мающихся в центре впечатляюще 
выросло – до 6200.

ФИЛИАЛ ‒ ИЗ ТЕПЛИЦЫ
Поскольку большого здания, 

которое закрыло бы все выявлен-
ные потребности, не было, поме-
щения А лександру пришлось 
искать. В настоящий момент 
Центр развития детей «Архан-
гел» включает в себя атлетиче-
ский зал, зал бокса и кабинет 
для занятий творчеством на ули-
це Октябрят, военно- технический 
центр на улице Воскресен-
ской, историко- краеведческий 
центр на улице Полины Осипен-
ко, спортзал на улице Таёжной 
в посёлке Турдеево и военно- 
спортивный полигон на улице Пес-

чаной (Краснофлотский остров). 
Образовательная деятельность 
ведётся по пяти направлениям: 
физкультурно- спортивное, техни-
ческое, туристско- краеведческое, 
социально- гуманитарное и худо-
жественное.

Очень хорошим проектом Алек-
сандр Анатольевич считает военно- 
технический центр на Воскресен-
ской: из теплицы в умелых руках он 
превратился в трёхэтажное здание. 
Теплицу разобрали, и на первом 
этаже (на её месте) расположил-
ся интерактивный тир на 100 «ква-
дратов». На втором этаже проходят 
занятия по робототехнике, на тре-
тьем – по легоконструированию. 

Программа в интерактивной зоне 
подобна той, по которой гото-
вят формирования специального 
назначения: присутствуют и уда-
ление мишени визуально до кило-
метра, и захват заложника, и огне-
вое соприкосновение. Кроме того, 
реализуется программа «Арктиче-
ские стрелки», включающая обще-
физическую, общевойсковую под-
готовку, службу в зимних условиях.

НЕ «ОБЯЗАЛОВКА»
«Чтобы дети пришли ко мне 

после уроков, я должен их заин-
тересовать, – рассуждает Алек-
сандр Фомин. – Вот, например, 
оружейная на военно- спортивном 
полигоне. Мальчики заходят – ото-
рваться не могут. А если поставить 
перед ними всё, что у нас есть, – 
дух захватывает!»

Раньше из общеобразователь-
ной школы, вспоминает Александр, 
всегда было интересно пойти в Дом 
пионеров, а сегодня после семи 
школьных уроков ребята готовы 
отсидеть ещё два в «Архангеле», 
потому что дополнительное обра-
зование – само по себе не «обя-
заловка». Мальчишкам, возмож-
но, не хватает мужского общения, 
ведь школа – преимущественно 
женская, да и видение всех про-
цессов – тоже. Начинать сотруд-
ничество со школами, по словам 
директора «Архангела», сложно, 
так как приходится вклиниваться 
в уже выстроенные схемы, в рас-
писание необходимых ОГЭ и ЕГЭ. 
«А что, военка нам не нужна?» – вос-
клицает Александр.

«И я не пытаюсь сгустить кра-
ски, – продолжает свою мысль 
собеседник «БК», – хотя иногда мне 
задают вопрос: а не слишком ли ты 
милитаризируешь процесс образо-
вания?» Но ведь в армии, по мне-
нию Александра Анатольевича, 
все передовые технологии, а тех-
ническое развитие в современных 
реалиях – это ещё и профориента-
ция: «Мы используем опыт нашей 

армии, в частности, обучаем езде 
на мотоциклах, квадроциклах, баг-
гах, знакомимся с беспилотника-
ми и современными моделями ору-
жия. А направление по обучению 
управлением беспилотными лета-
тельными аппаратами и програм-
му для детей и подростков «Такти-
ческая медицина» мы открыли пер-
выми в городе».

В АРМИЮ ‒ ЗНАТОКОМ
На военно- спортивном полиго-

не в феврале проходит гонка патру-
лей – подобно традиционным гон-
кам, существовавшим после фин-
ской войны. Более ста школьников 
с биатлонным оружием пробега-

ют в группах по четыре человека. 
«Я видел ребят на лыжах на первых 
для них играх: часто они бывают 
до того слабы, что просто не могут 
бежать – только идти, а на вторых 
и третьих играх уже действуют 
как спецы», – говорит Александр 
Фомин.

В институте у Александра 
был опыт прохож дения мар-
ша в 25 км на лыжах в 35-градус-
ный мороз – и именно на Красно-
флотском острове. Студентов, кро-
ме всего прочего, обучали тому, 
как правильно одеваться при низ-
ких температурах. «И мы рассма-
триваем выживаемость не на вой-
не, а на природе зимой: как одеть-
ся, как обуться, – уточняет Алек-
сандр. – Сегодня подросток легко 
оделся – зашёл погреться в торго-
вый центр, а от нашего тактическо-
го городка на военно- спортивном 
полигоне до центра города бежать 
далеко». При сильных ветре 
и морозе нужно одеваться пра-
вильно, и необходимо, чтобы дети 
это понимали. И здесь снова воз-
никает тема Арктики.

В мае на полигоне проходят 
сборы десятиклассников Архан-
гельска, а летом открывает свои 
двери 12-дневный лагерь, где 
школьники живут, как в армии. 
Лагерь включает три смены по сто 
человек. Приезжают школьни-
ки из Москвы, Санкт- Петербурга, 
Череповца. Ребята обучаются 
вождению на мотоциклах, авто-
мобилях, стрельбе, безопасному 
обращению с оружием.

Как-то один из военкомов ска-
зал Александру Анатольевичу, 
что с началом проведения сборов 
в «Архангеле» в военкомат стали 
приходить другие ребята. Рань-
ше молодой человек боялся ору-
жия и не знал, что с ним делать. 
Но отстояв в строю, переночевав 
в лагере 12 дней, пройдя спортив-
ную и общевойсковую подготовку, 
ребята приходят в армию знато-
ками. Как раз перед армией один 
из подопечных центра спал в лагере 
с автоматом, а в армии попал в бри-
гаду особого назначения и стал 
командиром отделения, потому как 
смог собрать и разобрать автомат. 
«А для нас, советских детей, такие 
знания были азами уже в 5-7-х клас-
сах, – подчёркивает Александр 
Фомин. – Мне бы хотелось, чтобы 
это вновь стало обязательным. Если 
в 5-7-х классах парень прошёл про-
грамму подготовки, в 9-11-х необхо-
димо её повторить».

НУЖЕН И ПОЛЕЗЕН
Александр Анатольевич счита-

ет, что военная подготовка должна 
быть введена в программу обще-
образовательной школы, но тре-
буется специалист с образова-
нием, чтобы мог вести эту работу 
нескучно. «Ведь нам в наше вре-
мя именно так и казалось», – заме-
чает собеседник «БК», вспоминая 
своего школьного военрука: умно-
го, хорошего человека, который 
школьникам, однако, казался неу-
ютным. К тому же он будто «при-
седал» перед ними, детьми, а они 
от этого чувствовали себя героя-
ми… Сегодня среди преподава-
телей «Архангела» есть участники 
и афганской, и чеченской, и сирий-
ской кампаний, которые, по словам 
Александра, трудятся от души.

«Нужность – это то, что застав-
ляет меня работать. Я готов быть 
полезным. Так получается, что все 
наши идеи попадают под общую 
потребность города и страны. 
А когда всё получается, это дер-
жит очень долго. Вот на полигоне, 
например, – 63 гектара… Я теперь 
думаю: а успею ли?» – задаётся 
вопросом Александр Фомин.

Общество
Призвание

Под крылом «Архангела»

Елизавета ЛОЧЕХИНА

журналист
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Демодень индустриальных центров компетенций 
«Мобильная и фиксированная связь» состоялся 
28 ноября в Санкт- Петербурге в Центральном музее 
связи имени А. С. Попова – он давно завоевал статус 
главной площадки для глубокого экспертного 
обсуждения вопросов импортозамещения в телеком- 
отрасли. В этом году особое внимание было уделено 
проблемам подготовки кадров.

Прошлые демодни проходи-
ли в Москве, однако на этот раз 
его решили провести в Санкт- 
Петербурге, и это не случайно. 
Именно в городе на Неве нача-
лась история российской мобиль-
ной связи: в далёком 1991 году мэр 
города Анатолий СОБЧАК совер-
шил первый звонок по сотовому 
телефону. Тогда сеть мобильной 
связи была построена на импорт-
ном оборудовании. Сегодня перед 
отраслью стоит задача перехода 
к преимущественному использо-
ванию отечественного оборудо-
вания и ПО.

«Проблема технологического 
суверенитета, импортозамеще-
ния, «отстраивания» нас от при-
вычных поставщиков, техноло-
гий и продуктов сегодня приоб-
рела очевидную значимость. Мы 
все этим занимаемся, и с каждым 
месяцем, кварталом, полугоди-
ем двигаемся вперёд, – отметил 
на открытии демодня председа-
тель ИЦК «Мобильная связь», пре-
зидент компании «Ростелеком» 
Михаил ОСЕЕВСКИЙ. – Мы соз-
дали промышленный кластер, объ-
единяющий предприятия, которые 
занимаются выпуском аппаратной 
части. Главная задача ИЦК заклю-
чается в том, чтобы, несмотря 
на уход с рынка зарубежных вен-
доров, за счёт ускоренного раз-
вития производства отечествен-
ного телеком- оборудования обе-
спечить привычный для наших 
граждан высокий уровень серви-
са. И уже есть осязаемые резуль-
таты в реализации особо значимых 
проектов, что вселяет в нас опти-
мизм на пути к технологическому 
телеком- суверенитету».

Напомним, что индустриаль-
ные центры компетенций «Мобиль-
ная связь» и «Фиксированная 
связь» созданы по поручению 
Председателя Правительства РФ 
Михаила МИШУСТИНА для заме-
щения зарубежных ИТ-решений 
и разработки новых цифровых 
продуктов в отраслях экономики.

«ИЦК «Мобильная связь» 
и «Фиксированная связь» от дру-
гих центров отличает уникальное 
сочетание профессионалов, объ-
единение естественных конкурен-
тов отрасли. Поиск «белых пятен» 
для решения технологических про-
блем полезен всем игрокам рын-
ка, это развивает всю отрасль», –
подчеркнул директор АНО «Центр 
компетенций по импортозаме-
щению в сфере информационно- 
коммуникационных технологий 
Илья МАССУХ.

ТРИ ПРОЕКТА 
«РОСТЕЛЕКОМА»

С докладами о статусе участия 
компаний в реализации особо зна-
чимых проектов выступили тех-
нические директора «Ростелеко-
ма» (c учётом развития Т2), «Мега-
Фона», «ВымпелКома», «МТС», 
а со стороны вендоров – руково-
дители группы компаний Yadro, 

«Булат», НТЦ «Протей» и «Элек-
тры».

Заместитель президента, 
председатель правления «Росте-
лекома» Алексей САПУНОВ рас-
сказал о трёх особо значимых про-
ектах, которые сейчас в работе 
у компании. Один из них «Росте-
леком» реализует с компанией 
ООО «КНС групп» (Yadro).

«Коллеги разрабатывают свой 
стек программного обеспечения, 
«железо». В этом году мы прове-
ли успешное тестирование на про-
тотипе RRU с эмулятором BBU. 
В 2025-м планируется получить 
полный прототип базовой станции, 
чтобы продолжить тестирование, –
уточнил Алексей Сапунов. – Вто-
рой проект делаем с нашей «доч-
кой» «Булат»: компания научи-
лась производить в «железе» 
базовые станции. У «Ростелеко-
ма» есть собственное программ-
ное обеспечение, которое рабо-

тает как на российской сборке, 
так и на сборке, которую делаем 
с китайскими партнёрами. Сейчас 
проходит тестирование, надеемся, 
что уже в 2025 году «Булат» смо-
жет выйти со своими базовыми 
станциями в коммерцию. В рам-
ках «пилота» первые 20 базовых 
станций развёрнуты в Нижегород-
ской области».

Третий проект «Ростелеком» 
реализует с НТЦ «Протей»: созда-
ётся программное обеспечение 
для базовых станций. На данный 
момент ПО находится на финаль-
ной доработке. В марте следующе-
го года в нескольких регионах Рос-
сии планируется миграция трафи-
ка сети Т2 на новое решение.

ДЛЯ ПОДГОТОВКИ 
КАДРОВ

Особенностью прошедшего 
демодня стало участие ведущих 
профильных вузов России, с кото-

рыми операторы и вендоры обсу-
дили проблемы подготовки кадров 
для отрасли.

«Создание местных произ-
водств, подготовка кадров – это 
те направления, которые важно 

и нужно развивать, и нам пред-
стоит ещё много работать в этом 
направлении», – подчеркнул Дми-
трий УГНИВЕНКО, заместитель 
министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ.

По оценкам Минцифры РФ, 
отрасли не хватает более 700 
тысяч сотрудников, а по мнению 
бизнеса – более миллиона. Пред-
ставители предприятий отмечают, 
что проблема подготовки кадров 
связана с медленным изменени-
ем образовательных программ, 
оторванностью теории от прак-
тики.

С 30-х годов прошлого века 
подготовкой специалистов для 
отрасли связи занимаются четы-
ре вуза. Самый крупный из них 
на Северо- Западе – Санкт- Петер-
бургский государственный уни-
верситет телекоммуникаций име-
ни проф. М. А. Бонч- Бруевича.

«Три основные специальности 
сегодня – это программисты пол-
ного стека, которые ориентиро-
ваны на связь; информационная 
безопасность, ориентированная 
на сети связи; сетевые инженеры, 

которые разбираются в радио-, 
кабельных технологиях, – пояс-
нил Руслан КИРИЧЕК, ректор 
университета телекоммуникаций 
им. проф. М. А. Бонч- Бруевича. –
На базе ключевых вузов, где зани-
маются подготовкой специали-
стов, действуют научные школы, 
которые фундаментально разби-
раются в сетевых процессах. Мы 
готовы подключаться к реализа-
ции проектов, к сотрудничеству».

Представители университетов 
и бизнеса рассказали о трансфор-
мации образовательных программ 
с учётом современных вызовов. 
Успешным кейсом в области вза-
имодействия образования с биз-
несом поделился ректор СибГУТИ 
Юрий ЗАЗУЛЯ.

«Совместно с компанией Yadro 
разработана образовательная 
программа «Программное обеспе-
чение систем мобильной связи»: 
в этом году на это направление 
поступили 80 человек. В практиче-
скую подготовку студентов вовле-
чены инженеры- разработчики 
компании. Также в этом году мы 
запустили совместный научно- 
образовательный центр, – сооб-
щил Юрий Зазуля. – Этот опыт 
может быть успешно масштаби-
рован при соблюдении двух усло-
вий. Во-первых, компаниям необ-
ходимо максимально точно про-
гнозировать потребность в кадрах 
на ближайшие годы. Во-вторых, 
бизнес должен быть готов инве-
стировать ресурсы в развитие 
образования: начиная с эксперт-
ного вклада в разработку дисци-
плин, интеграции практических 
задач компании в обучение, закан-

чивая организацией стажировок 
и грантовыми программами».

В условиях серьёзной нехват-
ки специалистов, способных отве-
чать быстроменяющимся потреб-
ностям рынка и эффективно рабо-
тать с отечественными решени-
ям, особенно важно усилить вза-
имодействие образования и биз-
неса. Это главное условие раз-
вития кадрового потенциала 
в ИТ-отрасли.

Итоги демодня ИЦК «Мобильная и фиксированная связь»

«Первые ласточки» телеком-суверенитета

Анна КОПТЯЕВА

журналист
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум – 
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20–44–02, 65–25–40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

НЕДВИЖИМОСТЬ

Продаётся уютная квартира в Октябрьском округе 
Архангельска, состояние – заезжай и живи. Квартира 
расположена на 6-м этаже дома 2017 года постройки 
(Самойло, 15). В подъезде грузовой лифт. Во дворе 
парковка. Хорошая транспортная доступность, доста-
точно тихий район. Рядом магазины, областная боль-
ница, два детских сада. Общая площадь квартиры 57,4 
кв. м (жилая площадь 53,3 кв. м). «Евротрёшка»: боль-
шой просторный зал, совмещённый с кухней, где мож-
но собираться компанией или большой семьёй. Лод-
жия и санузел с тёплым полом. Остаётся часть мебе-
ли: кухонный гарнитур, шкафы в коридоре, шкаф-купе 
в спальне. Стоимость – 8,7 млн руб лей. Возможен торг. 
Тел. 8-950-259-8484.

УСЛУГИ

 РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ-СКИДКИ 
(ДО 31.12.24 Г.) ВСЁ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮ-
СЕ», «АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ 
Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ 
СТИРАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРО-
ВОЛНОВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, 
ГАРАНТИЯ. СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 
8(8182) 24-51-25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

 ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙ-
НЫЕ, ТРУДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, 
ЖИЛИЩНЫЕ СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТА-
ЦИЯ БЕСПЛАТНО, ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ 
ПО БАНКРОТСТВУ 15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕР-
БА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖА-
ЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕБИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-
55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, 
НОУТБУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФ-
РОВОГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. 
ВЫЗОВ И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ –
ПЕНСИОНЕРАМ (ДО 31.12.24 Г.). СВ. 29 № 001070086, 
ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 
68-16-54, 8-921-720-7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА
Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 

по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, 
ПЕРЕГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВ-
КА ДВЕРЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВ-
КА, ОКЛЕЙКА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 
8-911-687-2618 (МОБ.).

 Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегород-
ки, кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсио-
нерам – скидка (до 31.12.24 г.). Св. 29 № 001896081, 
ИФНС г. Арх-ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-953-264-
9894.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, САЙ-
ДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА И ЗАКУП-
КА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 № 002049844, 
ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 8-902-507-6518.

 Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел. 8-900-914-2688.

ВЕЩИ
ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-

ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисто-
ры, диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

 КУПИМ ДОРОГО, ПОМОЖЕМ БЕСПЛАТНО ОЦЕНИТЬ 
ПРЕДМЕТЫ АНТИКВАРИАТА И ПРЕДМЕТЫ СССР, ЮВЕ-
ЛИРНЫЕ УКРАШЕНИЯ, ПОДСТАКАННИКИ, ПОДСВЕЧ-
НИКИ, ЗНАКИ, ЧАСЫ – НАСТОЛЬНЫЕ, КАРМАННЫЕ, 
НАРУЧНЫЕ, НАПОЛЬНЫЕ, ЁЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ, ПАТЕ-
ФОНЫ, ПРЕДМЕТЫ ИЗ ФАРФОРА, ВАЗЫ И МНОГОЕ 
ДРУГОЕ. ТАКЖЕ ВЫКУПАЕМ ПРЕДМЕТЫ АНТИКВА-
РИАТА ЗА НАЛИЧНЫЙ РАСЧЁТ. ПОМОЩЬ В РЕАЛИЗА-
ЦИИ ДОРОГИХ ВЕЩЕЙ. ТЕЛ. 8-953-263-4574 (ВАТСАП 
8-996-502-0399).

АВТОМОБИЛИ

 КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ 
ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 
47-12-60.

Куплю «Ниву»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномарку, лодочный 
мотор, лодку и другую мототехнику. Дорого. Тел.: 8-921-473-
2830, 8-902-286-4745.

АВТОУСЛУГИ

 Услуги опытных физически крепких грузчиков- 
разнорабочих, любые виды работ. Грузовой транс-
порт. Работаем быстро, качественно. Тел. 8-950-255-
0616.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43

САНТЕХНИКА
ЭЛЕКТРИКА
СВАРОЧНЫЕ РАБОТЫЛЕТ

УСПЕШНОЙ 
РАБОТЫ

47-02-44, 8-902-286-0244

БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, 
НЕДОРОГО, БЕЗ ВЫХОДНЫХ

РАЗМЕЩЕНИЕ МОДУЛЬНОЙ РЕКЛАМЫ: 
+7 900 912-6622

Реклама

ЛЮБЫЕ
САНТЕХНИЧЕСКИЕ

РАБОТЫ

САНТЕХНИК

47-34-80(8
18

2)
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ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 30.11.2024. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22
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19 декабря в 10.00 начнёт свою работу тринадцатая 
сессия Архангельской городской Думы 28-го созыва. 
Постановление о созыве сессии подписал председа-
тель гордумы Иван ВОРОНЦОВ.

Место проведения сессии: г. Архангельск, пр. Троиц-
кий, д. 60, зал заседаний. Прямая трансляция будет доступ-
на в группе городской Думы «ВКонтакте» (www.vk.com/
arhgorduma).

Объявление
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В РУБРИКЕ: +7 909 556-2850

Реклама

Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

15 ДЕКАБРЯ (ВС) 17.00
«ГОВОРЯЩАЯ МУЗЫКА» (12+)
Лауреат международных конкурсов Татьяна 
Зенаишвили (клавесин, Москва).
В концерте принимают участие солисты 
Поморской филармонии. В программе: Бах, 
Пахельбель, Куперен, Скарлатти

21 ДЕКАБРЯ (СБ) 19.00 
«РАЗГОВОР С СОБОЙ» (12+)
Денис Стельмах (фортепиано, Санкт-
Петербург).
В программе: авторская музыка с разных 
альбомов композитора

1,2 1 ЯНВАРЯ (СР) 17.00, 2 ЯНВАРЯ (ЧТ) 17.00
«ОРГАННАЯ МЕДИТАЦИЯ»  (12+)
Дипломант международных конкурсов, солист 
Поморской филармонии Виктор Ежов.
Музыка Баха, Брамса, Глинки, Чайковского, 
Артемьева, Таривердиева и Рыбникова

3 ЯНВАРЯ (ПТ) 17:00
«МЕТЕЛЬ» (12+)
Литературно-музыкальный вечер 
по одноимённой повести А. С. Пушкина. 
Ансамбль народной музыки «Антари» 
под руководством Анны Тетериной, 
Инструментальный ансамбль, актёры 
Архангельского театра кукол Елена Антушева 
и Алексей Бурмагин (художественное слово)

4 ЯНВАРЯ (СБ) 17.00
«СОН В ЗИМНЮЮ НОЧЬ» (12+)
Солисты Поморской филармонии, 
инструментальный ансамбль «Ретро». 
В новогодней программе — блестящая 
классика и любимые мелодии прошлого 
и настоящего

5 ЯНВАРЯ (ВС) 17.00
«ВИВАЛЬДИ. ЦИКЛ КОНЦЕРТОВ
ДЛЯ СКРИПОК L'ESTRO ARMONICO» (12+)
Архангельский филармонический камерный 
оркестр. Дирижёр – художественный 
руководитель оркестра Владимир Онуфриев.
Солисты – Александр Маньковский (скрипка) 
и Анна Хаванова (скрипка)

7 ЯНВАРЯ (ВТ) 17:00
«ЩЕЛКУНЧИК И ДРУГИЕ ЧУДЕСА» (12+)
Литературно-музыкальное действо

В программе: проза Гофмана, «Щелкунчик – 
сюита» Чайковского – Эконому для двух 
фортепиано, избранные романсы 
из цикла «Шестнадцать песен
для детей» БИЛЕТЫ 

ЗДЕСЬ:

С е г о д н я  в г о с т я х 
у книжной рубрики «БК» –  
президент регионально-
го благотворительного 
фонда «Добрый Север» 
Джон КОНДРАТОВ:

– Окунаясь в тёплые 
воспоминания из детства, 
скаж у, что тогда очень 
любил читать приключен-
ческие книги с яркими 
героями. Конечно же, лиде-
ром для меня была повесть 
М. Твена «Приключения Тома 
Сойера». Сейчас кажется, 
что в главном герое я видел 
себя: Том – добрый, откры-
тый, неугомонный мальчиш-
ка, постоянно попадающий 
в передряги, но в то же вре-
мя из каждой своей ошибки 
извлекающий урок.

Став старше, увлёк-
ся творчеством Ж. Верна. 
«Дети капитана Гранта», 
«Вокруг света за 80 дней», 

«Таинственный остров» –
все эти книги обязательно 
ещё раз перечитаю со сво-
ими детьми. 

Не могу не упомянуть 
и о классике русской лите-
ратуры. Произведения Тол-
стого и Достоевского, хотя 
и не всегда были лёгкими 
для восприятия, открыли 
мне глаза на сложную при-
роду человеческих отноше-
ний и морального выбора. 
Эти книги заставили заду-
маться о жизни и о том, 
каким я хочу быть. Каждый 
персонаж с его внутренни-
ми конфликтами и поиском 
смысла оставлял свой след 
в моём сердце.

В последние годы я всё 
больше интересуюсь темой 
устойчивости и личност-
ного роста. Сейчас много 
внимания уделяю книгам 
по психологии и самопозна-
нию, поскольку именно они 
открывают множество воз-
можностей для понимания 
как себя, так и окружающих. 
В последнее время осознал, 
насколько важна эмоцио-
нальная интеллигентность 
в работе и личной жизни. 
Чтение таких произведе-
ний позволяет мне лучше 
осмысливать свои чувства 
и реакции, а также учить-
ся эффективно взаимодей-
ствовать с людьми.

Книги по психологии 
помогают внедрять изучен-
ные методы в повседнев-
ную практику. Например, 
техники активного слуша-
ния и управления конфлик-
тами стали незаменимыми 
в моей работе. Они не толь-
ко способствуют созданию 
гармоничной атмосферы, 
но и позволяют находить 
решения в сложных ситуа-
циях. В числе недавно про-
читанных – «Эффект Люци-

фера» Ф. Зимбардо, «Био-
логия добра и зла. Как нау-
ка объясняет наши поступ-
ки» Р. Сапольски, «Наука 
мотивации» Б. Трейси. Кста-
ти, именно книги, связан-
ные с психологией и лидер-
ством, любят дарить подо-
печные семьи, и у меня уже 
собралась небольшая кол-
лекция.

Ведущий рубрики –
Михаил ЕРМОЛИН.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка Джона Кондратова

Архангельский молодёжный театр
АРХАНГЕЛЬСКИЙ

МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР
49-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН

РЕПЕРТУАР 2024

ДЕКАБРЬ
16+ 11 / ср / 18:30 ПОПЫТКА К БЕГСТВУ

Сочинение по мотивам повести 
Виктора Пелевина «Затворник 
и Шестипалый»

пушкинская карта

16+ 12 / чт / 18:30 ТЁМНЫЕ АЛЛЕИ
Несколько историй о любви 
Спектакль по рассказам великого 
русского писателя Ивана Бунина

пушкинская карта

12+ 13 / пт/ 18:30 ПРЕДНОВОГОДНИЙ 
СЮРПРИЗ
История любви в 16 песнях

АРТ-САЛОН

12+ 14 / сб / 14:00 ЛЕГО-ПРИНТ
Мистические узоры по спектаклю 
«Вий»

18+ 14 / сб / 18:00
15 / вс / 18:00

ВИЙ
Панк-мистерия 
про русскую хтонь

6+ 15/ вс/ 14:00 ВОСКРЕСНАЯ
ЭКСКУРСИЯ ПО ТЕАТРУ
с Антоном Чистяковым
Разговоры об истории особняка 
Ренни-Шарвина, жизни театра 
и искусстве

18+ 21 – 29
20:00

ПЬЯНЫЙ ШЕКСПИР. 
ГАМЛЕТ
Новогодняя HE трагедия 
для взрослых

НОВЫЙ ГОД

6+ 22– 30
11:00, 14:00,

17:00

Евгений Шварц
СКАЗКА 
О ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕНИ
После самой сказки — встреча 
с Дедом Морозом и Снегурочкой

ПРЕМЬЕРА

детский

НОВЫЙ ГОД

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

■ Узоры на сумках и «Вий» на сцене
С необычной техникой зрителей познакомила фотограф, 

дизайнер и друг театра Екатерина Чащина. Этот метод Ека-
терина уже не раз применяла в собственных творческих экс-
периментах и на других мастер- классах – в резиденции для 
современных художниц с детьми «Мама дома. Колыбель-
ные» в пинежской деревне Чакола, в Дарвиновском музее 
в Москве или «Револьт- центре» в Сыктывкаре.

Техника, действительно, очень простая, но результатив-
ная: достаточно выложить на специальной пластине узор 
детальками лего, затем покрыть получившуюся мозаичную 
картину краской и сделать оттиск на ткани.

В этот раз возьмём краски, конструктор Lego dots 
и, вдохновившись спектаклем «Вий», который режиссёр 
Максим Соколов поставил по пьесе драматурга Полины 
Бородиной по мотивам повести Гоголя, украсим шопперы 
мистическими и зловещими узорами.

                                                                        12+

14 ДЕКАБРЯ
14:00

Архангельский городской культурный центр

В пятницу, 13 декабря, в АГКЦ пройдёт юбилей-
ный концерт «ПИЛИГРИМ», посвящённый 80-летию 
заслуженного артиста России, Магистра джаза Вла-
димира РЕЗИЦКОГО.

В концерте примут участие коллеги и друзья великого 
маэстро: Алексей Круглов – альт-саксофон, духовые, голос 
(Москва); Карина Кожевникова – рояль, вокал (Воронеж); 
Аркадий Шилклопер – валторна (Москва); Владимир Вол-
ков – контрабас (Санкт-Петербург); Сергей Летов – бас-
кларнет, сопранино- саксофон, альт-флейта (Москва); Арка-
дий Кириченко – бас-труба, вокал (Москва); Пётр Тала-
лай – барабаны (Москва); Анастасия Кардапольцева – 
танец (Москва).

«В основу концерта лягут музыкальные композиции 
Владимира Резицкого. Хочется дать им новую жизнь. Это 
и будет главным продолжением творчества отца. Познание, 
движение вперёд, поиск нового – вот суть его пути. Пили-
грим в страну звука…» – говорит организатор и режиссёр 
концерта Спартак РЕЗИЦКИЙ.

ПРОГРАММА ЮБИЛЕЙНОГО ДНЯ:
17.00 – показ документального фильма «Владимир 

Резицкий: Джаз Архангел», Малый зал АГКЦ, вход сво-
бодный.

18.30 – презентация компакт- диска «Владимир Резиц-
кий. Его вселенная» Издательство Art Beat Music, выступле-
ние детского эстрадно- джазового оркестра детской шко-
лы искусств № 36 Северодвинска под управлением Дени-
са Овчинникова, Арт-холл АГКЦ, вход свободный.

19.00 – концерт «ПИЛИГРИМ», Большой зал АГКЦ, 
билеты в кассе АГКЦ.

Отмечаем юбилей Магистра джаза

Проект поддержан Президентским фондом культурных инициатив. А также благодарим за помощь ТС «Петр&скй»

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

6+




